
En H. Regional realizan 
inédita cirugía cardíaca 
a prematuro de 25 días 

PACIENTES DEBÍAN SER DERIVADOS AL HOSPITAL CALVO MACKENNA PARA SER OPERADOS

    Hasta hace menos de un mes la cardiociru-
gía pediátrica de coartación aórtica no era 
realizada en el Hospital Regional, lo que 
implicaba la derivación al Hospital Calvo 

Mackenna de Santiago.  
   Sin  embargo, un bebé de 25 días fue some-
tido a una cardiocirugía pediátrica de coarta-
ción aórtica en el recinto asistencial, convir-

tiéndose en el primer paciente neonatal que 
puede ser atendido sin viajar a la capital.  
   Menor no sufrió complicaciones y ya fue 
dado de alta. 

Coartación aórtica, enfermedad que produce una estrechez de la aorta.
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Con presencia de fiscalizadores y Carabineros, además de aceleración de la coordinación de semáforos en la Ruta 160 y la solicitud de 
aumento de operación de líneas de microbuses, se intentó mantener la normalidad, pese al paro de maquinistas.

Biotren funcionó ayer a un 50% de su capacidad en horario punta

CIUDAD PÁGS.6-7 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

Pancho Molina toma 
una pausa de Los Tres 
y lanzará EP “De 
nuevo” en formato trío 

Al año 2022, Región acumuló poco 
más de 7 mil 400 millones de dólares 
en inversión extranjera directa.

FOTO: MARIANA SALEDAD.

Destacan liderazgo  
de Biobío en inversión 
extranjera directa  
desde Santiago al sur 

FOTO: CEDIDA.

Campanil no pudo quedarse con 
el cuarto partido y ahora la serie 
se definirá en casa de Leones. 
Duelo será el viernes, y los auri-
cielo apelaron el castigo a Derrick 
Woods para que pueda jugar.  

Basket UdeC irá a 
Quilpué en busca  
de la hazaña para 
llegar a otra final

DEPORTES PÁGS.18
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Cáncer en aumento:  
la importancia de la 
detección precoz a  
través de exámenes
La enfermedad, que tiene cifras de  
proyección que muestran importante 
alza para los próximos años en nuestro 
país y el mundo, es una de las principales 
causas de muerte en Chile.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.12

EDITORIAL: INFORMAR A LA COMUNIDAD SOBRE ALZAS EN TARIFAS ELÉCTRICAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ALEJANDRO AGUAYO REYES 
Infectólogo 
Departamento de Medicina Interna 
Facultad de Medicina UdeC

Según ONUSIDA, en el año 2022 
se estimaba que ochenta y cinco 
millones de personas en todo el 
mundo se habían infectado con el 
VIH desde el inicio de la epidemia. 
Por otro lado, las cifras en cuanto 
a muertes relacionadas también 
son impactantes: 40,4 millones de 
personas han fallecido a nivel glo-
bal por alguna patología relaciona-
da con el VIH desde su irrupción. 
En Chile, las estimaciones hasta el 
año 2022 indicaban que ochenta y 
tres mil personas vivían con el vi-
rus, con una clara predominancia 
en el sexo masculino. 

Chile forma parte de los proble-
mas de salud GES (Garantías Explí-
citas en Salud), válido tanto para 
personas adheridas a FONASA 
como a ISAPRES. Esto ha permiti-
do que todo paciente que vive con 
el virus, que conozca su diagnósti-
co y quiera tratarse, pueda recibir 
el tratamiento antirretroviral de 
por vida. En otras palabras, toda la 
estructura institucional para el 
diagnóstico, tratamiento y control 
a largo plazo existe, y funciona. Sin 
embargo, uno de los grandes desa-

fíos de la salud pública es lo-
grar que las personas que vi-

ven con VIH conozcan su diag-
nóstico, idealmente en forma 

precoz. 
Finalmente, es importante re-

cordar que la transmisión del VIH 
en nuestro país es eminentemente 
a través de relaciones sexuales no 
protegidas (sin uso de preservati-
vo), por lo que cualquier persona 
que haya iniciado su actividad se-
xual está en riesgo de adquirir el vi-
rus. Hoy en día sigue siendo muy 
válido lo que afirmaba una campa-
ña educativa chilena, hace más de 
una década: “El VIH no mata, tu 
miedo al examen sí”.

punto que me causa particular 
preocupación: el retraso diagnós-
tico y sus consecuencias. 

Desde que una persona adquie-
re el VIH hasta que alcanza la eta-
pa SIDA (la fase de inmunodepre-
sión más profunda), deben trans-
currir aproximadamente 8-10 
años. Durante todo este periodo, 
en ausencia de diagnóstico y trata-
miento, se mantiene la transmi-
sión del virus en forma inadverti-
da a través de las relaciones se-
xuales y, a medida que la 
inmunidad se deteriora, au-
menta el riesgo de que apa-
rezcan complicaciones. 

Existe evidencia en Chile de 
que, como consecuencia de la pan-
demia de COVID-19, se generó un 
retraso en el diagnóstico del VIH, 
aumentando el riesgo de que la 
enfermedad se manifieste en su 
etapa SIDA, con infecciones y neo-
plasias oportunistas, es decir, en-
fermedades infecciosas y cáncer 
que afectan a pacientes con su in-
munidad extremadamente debi-
litada. Esto es exactamente lo que 
estamos viendo actualmente en 
nuestra práctica médica diaria. 

La infección por VIH/SIDA en 

Muchos son los aspectos que se 
pueden debatir respecto al 
VIH/SIDA, por ejemplo, la necesi-
dad de campañas de educación se-
xual permanentes en colegios y 
universidades (en mi opinión, nu-
las en la actualidad), de la apari-
ción y diseminación de programas 
de prevención farmacológica de la 
adquisición de la infección (PreP: 
profilaxis previa a la exposición), de 
las campañas de tamizaje con test 
rápidos; de los tratamientos mo-
dernos (terapias duales y los in-
yectables de larga duración), y un 
largo etcétera. No obstante, hay un 

Tenemos que hablar  
del VIH/SIDA

MARISOL GONZÁLEZ 
Académica Facultad de Medicina UCSC 
Integrante de Prosalud UCSC

Los esteroides anabólicos an-
drogénicos son variantes o deriva-
dos sintéticos de una hormona lla-
mada testosterona, que se produ-
ce en mayor cantidad en hombres, 
y en menor cantidad en mujeres. 
Es prescrito bajo indicación médi-
ca en situaciones puntuales, como 
por ejemplo en enfermedades con 
disminución de masa muscular es-
quelética, osteoporosis, o cuando 
hay retraso en la pubertad por de-
ficiencia de la hormona.  

Sin embargo, ha sido utiliza-
do sin indicación y de mane-
ra ilegal por deportistas y fi-
sicoculturistas, pero también 
por usuarios de gimnasios de dis-
tintos grupos etarios, siendo los 
jóvenes e incluso adolescentes 
quienes han aumentado su uso 
durante la última década, con el fin 
de mejorar tanto el rendimiento fí-
sico y deportivo, como el aspecto 
físico. Lamentablemente, el exce-
so produce efectos adversos y con-
secuencias negativas en la salud. 

De acuerdo con la vía de adminis-

a la insulina e hipogonadismo; al-
teraciones renales y urológicas; e 
infecciones y alteraciones sanguí-
neas que provocan formación de 
coágulos, entre otros. 

Si bien, de acuerdo a la evidencia 
y estudios científicos realizados, 
la mayoría de estos efectos adver-
sos puede revertirse, lamentable-
mente las comorbilidades asocia-
das y el gasto monetario que con-
lleva, no.

tración, los esteroides anabólicos 
podemos encontrarlos generalmen-
te orales (absorbidos a nivel gas-
trointestinal) o inyectables (de uso 
intramuscular), mediante tres ac-
ciones. La primera es por retención 
de nitrógeno con una mejor utiliza-
ción de la ingesta proteica; la se-
gunda, es por estímulo del sistema 
ARN-polimerasa, dado por unión o 
interacción entre el esteroide ana-
bólico androgénico y su receptor, 
aumentando la masa muscular es-

quelética y la eritropoyetina, en-
tre otros; y finalmente, una 
tercera acción anti catabólica. 
Asimismo, el uso de esteroi-

des anabólicos androgénicos pue-
de producir diversas alteraciones., 
entre ellas, hepáticas; sexuales, 
como infertilidad, disfunción eréc-
til, atrofia testicular, amenorrea en 
mujeres y atrofia mamaria; altera-
ciones cardiovasculares, como la 
disminución del colesterol HDL y 
aumento del LDL, riesgo de infar-
tos agudos al miocardio, riesgo de 
hipertensión arterial; y retención 

de agua y sodio. 
También hay factores psiquiá-

tricos, como el aumento de la irri-
tabilidad, alteración del estado de 
ánimo, propensión a trastornos de-
presivos, agresividad, insomnio y 
alteración de la libido; alteraciones 
estéticas como la alopecia, aumen-
to de peso y efecto masculinizan-
te en mujeres; dermatológicas, con 
desarrollo de acné; endocrinoló-
gicas, como el aumento resistencia 

Rendimiento deportivo 
y esteroides

Este lunes 24 de junio comen-
zó un paro nacional de los funcio-
narios de EFE Valparaíso y EFE 
Sur, lo que generó una operación 
disminuida de dichos servicios y 
los que incluyen a Concepción, 
Coronel y San Pedro de la Paz. 
Durante la jornada se registra-
ron aglomeraciones de personas 
en las estaciones del Gran Con-
cepción. La situación generó pla-
nes de contingencia, monitoreo 
por parte de autoridades y co-
mentarios en redes sociales. 
 
Gobierno de Chile  
@GobiernodeChile 
Buses de refuerzo que conectarán 
con estaciones del Metro. 
Aumento de trenes en líneas 1 y 2 
del Metro. 
Refuerzo de buses y aumento fre-
cuencias en Buin, Paine y regiones 
de Valparaíso y Biobío. 
 
Vocería de Gobierno de Chile 
@voceriagobierno 
Ministra Camila Vallejo comienza 
una nueva vocería para detallar el 
monitoreo de la situación meteo-
rológica en la zona centro sur, el 
trabajo en terreno de las autorida-
des, las medidas de mitigación 
por el paro de maquinistas de EFE 
y los temas que marcarán la agen-
da política. 
 
Seremitt Región del Biobío 
@MTTBiobio 
El seremiTT Héctor Silva junto al 
gerente general de EFE Biotren 
monitorearon las condiciones de 
movilidad en el Gran Concepción, 
debido al paro de trabajadores fe-
rroviarios. Las Líneas 1 y 2 tuvie-
ron una operación disminuida, 
que fue reforzada con buses y ges-
tión de tránsito. 
 
Flor Weisse Novoa  
@florweissen 
La inseguridad ha quedado de-
mostrada con el choque de trenes, 
agudiza un problema que afecta a 
habitantes de Lota y Provincia de 
Arauco. Hoy no podrán viajar en 
Biotren. 
 
Paz Charpentier  
@paz_charpentier 
Fuerza, ánimo y paciencia a todos 
los habitantes de Coronel y San 
Pedro que hoy deben tolerar nue-
vamente y sin alternativa el taco 
en la ruta 160 por el paro. La si-
tuación de la ruta es terrible y sin 
Biotren es aún peor.
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EDITORIAL

Luego de cuatro años de congelamiento, en julio 
próximo comenzará un proceso de alza progre-
siva en el valor de la electricidad en Chile. Y si 
bien ya se anuncian subsidios para quienes re-

gistran los ingresos más bajos, lo cierto es que es nece-
sario acercar a la ciudadanía la información de una for-
ma clara, detallada, de tal manera que la mayoría no se 
pille de golpe con el tema cuando vea un incremento en 
relación a su pago habitual. 

El largo proceso de congelamiento de las tarifas en las 
cuentas, iniciado en noviembre de 2019 -en medio del 
estallido social- y que se extendió posteriormente en 
agosto de 2022, implicó mantener los costos estables de 
los precios casi cinco años. Hace días, la Comisión Na-
cional de Energía (CNE) alistaba la publicación del In-
forme Técnico Definitivo de Precio de Nudo Promedio 
(PNP), documento que dejará el nuevo escenario tarifa-
rio nacional. Dicho trabajo estará sujeto a los últimos co-
mentarios de la industria, y el decreto que fija dichos nue-
vos niveles será publicado durante la primera semana de 
julio. Justamente, a fines de ese mes se realizará la pri-
mera alza, y se proyectan otras dos a corto plazo: una en 
octubre de este año y otra en enero de 2025. 

El ministro Diego Pardow, ante la comisión de Ener-
gía de la Cámara, exhibió el precio al público, región por 
región. Y de acuerdo a esa información, los clientes del 

Informar a la comunidad sobre 
alzas en tarifas eléctricas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Biotren 
  
Señora Directora: 

La línea 2 del servicio de trenes 
biotren es esencial para la rutina dia-
ria de los residentes de las comunas 
de San Pedro de la paz y Coronel, sin 
embargo se ve constantemente invo-
lucrada en percances que despresti-
gian su uso, ya sea por las condicio-
nes climáticas, choques o accidentes.  

En primer lugar, recordemos que 
no es culpa del biotren que la ciu-
dad de Concepción este construida 
básicamente sobre humedales, 
algo por lo cual, la empresa EFE Sur 
no tiene mucho que hacer para 
combatir el rebalse del río para per-
mitir el paso del tren. 

Además, en todas las estaciones 
se puede ver personal de seguridad y 
funcionarios que resguardan en 
cada descenso la integridad de los 
pasajeros. Por lo que no podemos 
culpar a este medio de transporte 
por la irresponsabilidad de los ciu-
dadanos o por factores externos. Por 
el contrario, deberíamos agradecer 
la rápida gestión que realiza la em-
presa para garantizar buses de acer-
camiento a todos sus usuarios en 
contingencia.  

 
Fernando Gutiérrez Aedo  

Aumento de tarifas eléctricas 
  
Señora Directora: 

Ad portas del fin del congela-
miento tarifario post pandemia, se 
espera un aumento sobre el 60% en 
las cuentas de todos los clientes re-
gulados en Chile. Este incremento 
se verá reflejado próximamente en 
las facturas, también en el caso de 
clientes libres según lo estipula la 
Ley 21.667. 

Este impacto financiero no 
solo recae en los consumidores 
residenciales sino también en las 
empresas, que verán aumenta-
dos sus costos operativos. Frente 
a esto, es imperativo que las orga-
nizaciones adopten medidas 
proactivas para mitigar los efec-
tos del alza tarifaria. 

Las empresas pierden oportu-
nidades de ahorro y eficiencia si 
el consumo eléctrico no se ges-
tiona. Midiendo este insumo, po-
dremos contar con una herra-
mienta más para amortiguar el 
impacto en el sector privado y ga-
rantizar a su vez la sostenibilidad 
a largo plazo. 

 
Juan Peñailillo  
Gerente general de Negawatt 
 

Congestionados 
  
Señora Directora: 

Es preocupante lo caótico y com-
plejo que se ha vuelto circular por el 
Gran Concepción, las arterias prin-
cipales de la ciudad colapsan conti-
nuamente, generando problemas 
para los miles de personas que se 
movilizan a diario. En muchas oca-
siones los tacos duran varios minu-
tos, haciendo cada vez más largos 
recorridos que antes se hacían con 
rapidez. 

El reciente choque entre un tren 
de pasajeros y uno de carga en San 
Bernardo ha desembocado en una 
paralización por parte de los traba-
jadores de EFE Sur, un hecho que 
sin duda impactará enormemente 
a una ciudad donde la congestión 
vehicular se ha vuelto cada vez más 
insoportable y en la que compromi-
sos como el mejoramiento de la in-
fraestructura vial o la inversión en el 
transporte público parecen no ha-
berse materializado.  

Ya resulta urgente que se tomen 
medidas con prontitud para mitigar 
una situación que se ha tornado cada 
vez más compleja y que afecta la vida 
de los habitantes de Concepción. 

 
Lukas Figueroa Mella

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

segundo grupo de mayor consumo residencial, particu-
larmente entre los 180 y 400 KWh mensual, sufrirá los 
mayores ajustes. En el caso de la Región, el incremento 
será cercano al 25% para el segundo semestre del 2024 
y de un 44% a partir del próximo año. 

Daniela Espinoza, seremi de Energía de Biobío, comen-
tó que quienes pertenezcan al 40% más vulnerable pue-
den postular al subsidio. “Esto es automático, por eso las 
personas tienen que postular en el periodo que señalé a 
través del sitio web www.subsidioelectrico.cl donde con 
su clave única pueden hacer todo el trámite teniendo 
también la cuenta de electricidad al día”, indicó. 

Más allá de los beneficios y la manera de postular, es 
importante que desde la autoridades pertinentes exis-
ta un proceso de educación e información con toda la 
ciudadanía, pues las alzas, de acuerdo a lo mencionado 
por las autoridades, serán importantes en todos los es-
tratos. Y hay poco tiempo, pues el primer cobro será a 
finales de julio. 

Es importante que este proceso 

sea conocido por la ciudadanía 

de la mejor forma posible, y que 

no haya personas que lo sepan 

cuando vea un incremento en su 

cobro habitual. 

¡
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MARÍA CANDELARIA ACEVEDO, 
diputada del PC

Analistas políticas explican diferencia entre violación sistemática o generalizada de DD.HH., 
que origina la discusión. Por su parte, parlamentarias/os manifiestan discordancias.  

Controversia local por dichos de directora 
nacional del INDH sobre violaciones a 
los DD.HH. durante estallido social

CONGRESISTAS DEL BIOBÍO SE REFIEREN A DECLARACIONES DE JEFA DEL ORGANISMO

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Posiciones discordantes 
manifestaron congresistas del 
Biobío ante las declaraciones 
de la directora del Instituto 
Nacional de Derechos Huma-
nos (INDH), Consuelo Con-
treras, quien señaló que du-
rante el estallido social hubo 
violaciones a los DD.HH. de 
manera generalizada, pero no 
sistemáticas. 

Para mayor precisión, la di-
rectora del INDH afirmó el do-
mingo por la noche en un pro-
grama televisivo que, en el 
marco del estallido social del 
2019, “no hubo violaciones sis-
temáticas a los Derechos Hu-
manos”. Dicha frase generó 
controversia a nivel político, 
porque, Sergio Micco, exdirec-
tor del mismo organismo, fue 
removido de su cargo luego 
de expresar una postura simi-
lar en 2022. 

En todo caso, Consuelo 
Contreras, a diferencia de 
Micco, quien afirmó en su mo-
mento que “no existieron vio-
laciones ni sistemáticas, ni ge-
neralizadas”; marcó cierta dis-
tancia con la opinión del exjefe 
del INDH. 

Pero, ¿cuáles son las diferen-
cias entre una violación siste-
mática de derechos humanos 
con una acción generalizada? 
Expertas de las ciencias políti-
cas del Biobío explican las im-
plicancias de los dichos de la 
directora del INDH. 

La dra. Jeanne Simon, pro-
fesora de Ciencias Políticas e 
integrante del Grupo de Dere-
chos Humanos de la Universi-
dad de Concepción, afirmó 
que “la violación sistemática 
es una de las más graves y la 
asociamos mucho más con la 
intervención internacional, 
en términos de proteger a las 
personas. (...) Son acciones 
que toman especialmente al-
tas esferas del poder político 

 FOTO: CEDIDA

para crear leyes o llevar a cabo 
acciones con el objetivo de 
violar los derechos humanos”. 
En el caso de una ‘violación 
generalizada’, Simon afirmó 
que “es un poco más difuso 
este concepto porque tiene 
que ver con la inacción del 
Estado de proteger los Dere-
chos Humanos”. 

Por su parte, la analista po-
lítica, Lesley Briceño, acadé-
mica de la Universidad Del De-
sarrollo, afirmó que la viola-
ción generalizada se explica 
como los “excesos por parte de 
las fuerzas del orden en la re-
presión de las personas; por 
ejemplo, el uso indiscrimina-
do de gases lacrimógenos y las 
mutilaciones oculares”. 

El uso excesivo de la fuerza 
es un tema en común en las 
docentes, es que en aquel pun-
to radica la diferencia de los di-
chos de la directora del INDH. 
“No se generó una sistemati-
zación, pero sí, probablemen-
te, hubo algo mucho más ge-
neralizado en este periodo de 
tiempo, con las característi-
cas propias de lo que estaba 
ocurriendo en esos días”, ase-
veró Briceño. 

 
Diputados del Biobío 

Los comentarios de la di-
rectora del INDH también ge-
neraron revuelo local. 

Félix González, diputado 
del Partido Ecologista, afirmó 
que “hay un reconocimiento 
de todos los organismos de 
Derechos Humanos y del pro-
pio INDH de que en el estalli-
do social se violación Dere-
chos Humanos por parte del 
Estado de Chile y, especial-
mente, hay que decirlo, del go-
bierno de Sebastián Piñera”. 

La violación sistemática es una de las más 
graves y la asociamos mucho más con la 

intervención internacional. 
Dra Jeanne Simon. Polítóloga y académica UdeC.“ ”

KAREN MEDINA , diputada PDG.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ERIC AEDO, diputado de la DC

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FÉLIX GONZÁLEZ, diputado del PEV.

 FOTO: CEDIDA

MARLENE PÉREZ,  diputada 
independiente Pro UDI.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FLOR WEISSE, diputada UDI.
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REPRESENTANTES DEL INDH observaron las protestas durante el estallido social. 

diputada del Partido De la 
Gente (PDG), afirmó que “ha-
blar que en Chile hay una vio-
lación sistemática del Estado 
a los derechos humanos, es 
una aberración”. Es que, se-
gún Medina, luego del estalli-
do social se intentó imponer 
este concepto en desmedro 
de las instituciones y la ima-
gen del país. 

“Sin embargo, algunos sec-
tores políticos siguen insis-
tiendo con estas afirmacio-
nes, intentando instaurar un 
discurso que estos actos que-
daron impunes, cuando la jus-
ticia ya habló en relación con 
los hechos puntuales donde 
sí se constataron vulneración 
de los Derechos Humanos”, 
sumó Medina. 

En la misma línea, la dipu-
tada Flor Weisse (UDI) afir-
mó que “ la directora del 
INDH ha realizado declara-
ciones que confirman nues-
tra posición, lo que hubo fue-
ron hechos que tenían un 
solo objetivo debilitar la de-
mocracia”. 

“El daño que ha causado 
esta circunstancia es grave y 
no se puede revertir. Esos di-
chos fueron más allá de cual-
quier apreciación objetiva, 
que se fundó en una ideología 
de la izquierda de nuestro 
país”, aseveró Weisse.

González agregó que el de-
bate de si éstas fueron siste-
máticas o no, es una conversa-
ción en proceso. “Hay orga-
nismos que sostienen que 
para que fuera sistemático, 
tiene que existir algo así como 
la DINA, protocolos y manua-
les, además de financiamien-
to para violar derechos huma-
nos; y por otro lado hay una vi-
sión que plantea que en el 
estallido social se mantuvie-
ron los mismos protocolos a 
sabiendas de que se estaban 
sacando los ojos a los jóve-
nes”, aseveró. 

El diputado ecologista, 
González afirmó que “no se 
tomaron medidas para cam-
biar la forma en que se esta-
ba reprimiendo y eso tiene 
como resultado que no fue-
ron casos aislados los de per-
sonas que terminaban en los 
hospitales, que son más de 2 
mil personas que perdieron 
los ojos”. 

Es que, según el informe que 
levantó la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos 
(CIDH), entre el 18 de octu-
bre y el 18 de diciembre de 
2019 hubo 13 mil atenciones 
de urgencia médica en el país 
en relación con las protestas. 
Y más de 400 traumas ocula-
res a lo largo del país, concen-
trándose la gran mayoría en la 
Región Metropolitana. 

María Candelaria Acevedo, 
diputada del Partido Comu-
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Comenzó a operar 
Servicio de Vigilancia 
Especial en Concepción

En el centro de la ciudad 
penquista se puso en opera-
ciones de manera oficial un 
nuevo Servicio de Vigilancia 
Especial para la comuna, el 
cual “viene a reforzar el traba-
jo de la Dirección de Seguri-
dad Pública con ocho moder-
nos y equipados vehículos 
además de 32 funcionarios 
que en modalidad de turnos 
se desplegarán en terreno las 
24 horas del día, los siete días 
de la semana”, de acuerdo al 
municipio. Al respecto, el al-
calde Álvaro Ortiz destacó 
que “aumentamos nuestro 
parque automotriz y el recur-
so humano existente con au-
tos blindados que recorrerán 
durante todo el día los barrios 
de Concepción (…) no me 
cabe ninguna duda de que 
esta iniciativa será reconocida 
y valorada por la comunidad”. 

Según lo informado por la 
Municipalidad de Concep-
ción, la propia casa comunal 
invirtió $650 millones. Para 
cumplir con el objetivo, la ciu-
dad fue dividida en ocho zo-
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nas estratégicas de patrullaje 
y se generarán convenios con 
sedes sociales para utilizar 
esta infraestructura y otras 
municipales como espacios 
de encuentro con los equipos. 
Cristian Martínez, director 
comercial y fundador del Gru-
po Belator, empresa a cargo 
del servicio, detalló que “las 
camionetas están completa-
mente blindadas y el equipa-
miento de los funcionarios es 
antibalístico, además tienen 
un sistema de transmisión en 
vivo y GPS por lo que serán 
monitoreadas por nuestra 
central y, a su vez, por la cen-
tral del municipio”. 

CITACIÓN 
 

Junta General Extraordinaria de Socios 2024 
ARTISTAS DEL ACERO 

 
 
La Corporación ARTISTAS DEL ACERO, RUT 71.691.700-2, 
cita a Junta General Extraordinaria de Socios, para el jueves 
27 de junio del año 2024, en primera citación a las 09:00 
horas.  
La Junta se llevará a cabo de manera presencial en 
dependencias de la institución ubicadas en Avenida 
O´Higgins N°1255, comuna de Concepción. 
 
TABLA: 
 
- Información sobre la designación de miembros del 
nuevo Directorio por el GORE Bío Bío 
-  Elección de los 4 miembros del Directorio faltantes. 
-  Formalidades y otros asuntos relacionados a los ante-
riores puntos 
 
Se recuerda que es responsabilidad de cada socio man-
tener actualizada su información de pagos y correo elec-
trónico de contacto en los registros de la Corporación, así 
como los poderes con los que deseen comparecer repre-
sentados, según sea el caso. 
 
Atentamente. 
 

Juan Carlos Ponti Cisternas 
Presidente Directorio 

Corporación “Artistas del Acero” 
 
 

Concepción, junio 2024.-

solicitó la renuncia de Micco, 
entre ellos, se encontraba 
Consuelo Contreras; que cer-
ca de dos semanas después se 
convertiría en la nueva direc-
tora del organismo. La situa-
ción fue criticada por la ban-
cada DC quienes la califica-
ron como un “grave daño a la 
institucionalidad”. 

Aedo (DC) sumó que “vale 
la pena una reflexión del pro-
pio INDH, si es hoy día una 
institución al servicio de to-
dos los chilenos y chilenas, 
al servicio de la República o 
simplemente un botín políti-
co de un sector político que 
quiere imponer sus propias 
verdades”. 

Desde una línea similar, 
Marlene Pérez, diputada In-
dependiente (pro UDI) aseve-
ró que “desde un inicio mani-
festamos que, si hubo algún 
tipo de violación de derecho 
humano en el contexto de las 
violentas manifestaciones de 
2019, éstas eran de carácter 
individual y en ningún caso 
sistemáticas”. 

Asimismo, Pérez enfatizó 
en el tiempo que le tomó a la 
directora reconocer sus re-
cientes dichos. “Pareciera que 
ahora que el ex Presidente Pi-
ñera ya no está entre noso-
tros, a un sector ya no le inte-
resa seguir con el discurso que 
repitieron durante tantos 
años”, sumó. 

Por su parte, Karen Medina, 

nista, afirmó que indepen-
diente del debate que se está 
gestando, “existen informes 
internacionales que acreditan 
que se llevaron a cabo viola-
ciones a los derechos huma-
nos, (...) y más allá de la opi-
nión de uno o de otros, lo que 
me consta es que más de 400 
compatriotas padecieron le-
siones de trauma ocular y hoy 
no están recibiendo la aten-
ción necesaria”. 

Para la diputada Acevedo 
es necesario revisar los proto-
colos que se han llevado a 
cabo y acelerar los procesos 
judiciales, para “una justa re-
paración a los miles de jóvenes 
que sufrieron diversas afecta-
ciones, cayendo en profundas 
depresiones, las que incluso 
los han empujado al suicidio”, 
aseveró. 

Por su parte, Eric Aedo (De-
mócrata Cristiano) aseguró 
que “casi 5 años le tomó a la di-
rectora del INDH reconocer 
una verdad, que no había ha-
bido violación sistemática de 
derechos humanos en el esta-
llido 2019 y sí hubo violaciones 
a los derechos humanos, pero 
no sistemáticas. Y esa acusa-
ción que se hizo a Sergio Mico, 
que fue una acusación intere-
sada con el afán sólo de acallar 
voces que pensaban distinto, 
ha encontrado justicia con el 
paso del tiempo”. 

Es que, en julio de 2022, un 
grupo de consejeros del INDH 
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“Aprovecho de pedir las excusas a nuestros 
pasajeros (...) Pero estamos haciendo los esfuerzos 
necesarios para mantener la movilidad”. 
Nelson Hernández, gerente general EFE Sur. 

“Los niveles de congestión que también era 
algo que nos preocupaba en la Ruta 160, están 
siendo también absorbidos de buena forma”, 
Héctor Silva, seremi de Transportes y Telecomunicaciones. 

EN HORAS VALLE SE SUSPENDIÓ EL SERVICIO 

A un 50% de su capacidad en hora 
punta funcionó el Biotren este lunes  
Con medidas de mitigación, como la presencia de fiscalizadores y Carabineros, además de aceleración 
de la coordinación de semáforos en la Ruta 160 y la solicitud de aumento de operación de líneas de 
microbuses, se intentó mantener la normalidad en el traslado de personas pese al paro de maquinistas.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Diferentes medidas para mante-
ner en normalidad la movilidad de 
personas en el Gran Concepción se 
tomaron desde la Seremi de Trans-
porte y Telecomunicaciones y EFE 
Sur, tras el anuncio de las Federacio-
nes de Transporte Ferroviario de 
Carga y Pasajeros de paralización de 
funciones hasta obtener garantías 
de circulación segura, a propósito 
del accidente ferroviario ocurrido la 
semana pasada en la comuna de 
San Bernardo.    

En la Ruta 160 y la Avenida Pedro 
Aguirre Cerda en San Pedro de la 
Paz se aplicó la gestión de tránsito 
con equipos de fiscalización del Mi-
nisterio de Transporte y Telecomu-
nicaciones con Carabineros, junto 
a equipos de seguridad de la Muni-
cipalidad de San Pedro de la Paz, en 
vista del aumento de vehículos par-
ticulares y de transporte público 
que se preveía.  

Además, la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito actualizó la 
operación de los semáforos ante las 
nuevas frecuencias del Biotren, 
también se realizó el apagado de 
semáforos peatonales en las inter-
secciones de Los Franciscanos, Los 
Maitenes y Los Claveles con Pedro 
Aguirre Cerda. 

En cuanto al transporte público 
regulado, se efectuó una operación 
reforzada en especial en la zona sur 
de San Pedro de la Paz, por lo cual, 
los operadores de las líneas 22-San 
Pedro, 23-San Pedro de la Paz y 40-
Las Golondrinas aumentaron su 
frecuencia hasta el máximo de su 
plan operacional. De igual manera, 
los operadores de Hualqui, 80-Las 
Galaxias, 18-Buses Palomares y 81-
Vía del Sol. Y adicionalmente, la Se-
remi de Transportes solicitó a las 
cuatro empresas de Lota-Coronel 
aumentar sus servicios en al me-
nos un 20% de su operación.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En tanto, EFE Sur mantuvo la ope-
ración de trenes en la Línea 2 en ho-
rario punta mañana y punta tarde 
cada 15 minutos, cubriendo de esta 
forma el 50% de su operación en un 
día normal en horario punta. El Cor-
to Laja realizó un servicio AM des-
de Laja a Talcahuano y un servicio 
PM desde Talcahuano a Laja. Ade-
más, se reforzó la operación con 40 
buses de apoyo en Lomas Colora-
das, Juan Pablo II y Hualqui.  

Nelson Hernández, gerente ge-
neral EFE Sur, indicó durante la ma-
ñana de este lunes que “los servicios 
ferroviarios en un plan de contin-
gencia, una operación degradada 
en la mañana. Sin embargo, ha res-
pondido de buena forma el plan 
que también ha sido reforzado con 
buses que salen de Lomas Colora-
das, de Hualqui y de Juan Pablo II 
para hacer la conexión por el hecho, 
digamos, que el puente ferroviario 

no está en funcionamiento”.  
“También aprovecho de pedir las 

excusas a nuestros pasajeros que 
habitualmente viajan en el Biotren. 
Pero estamos haciendo los esfuer-
zos necesarios para mantener la 
movilidad”, estableció Hernández.  

Cabe mencionar que los trenes 
estuvieron saliendo cada 15 minu-
tos, en la hora punta de la mañana. 
En cuanto al nivel de adhesión de la 
paralización, el gerente general de 
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“Hubo problemas dentro del Biotren, la 
gente se empezó a empujar, enojada, igual 
eso es complicado”, 
Ángela Medina, usuaria de Biotren.

EFE Sur comentó que fue del 100% 
de los maquinistas de la federación 
que llamó a movilización a nivel na-
cional. “Sin embargo, hay otros ma-
quinistas que pertenecen a otros 
sindicatos, que son los con los cua-
les nosotros estamos dando este 
servicio de contingencia hoy en la 
mañana”, explicó. 

“Estamos operando al 50% de un 
día normal, en hora punta. En las 
horas valle, nosotros no vamos a 
tener servicio de trenes y los vamos 
a retomar en la punta tarde”, deta-
lló Nelson Hernández.  

En el caso de la operación del 
Puente Ferroviario, Hernández se-
ñaló que “efectivamente, ya el cau-
dal del río Biobío está bajo los 4.000 
metros cúbicos por segundo. Hoy 
día (lunes) se están haciendo las 
pruebas de rigor, pruebas dinámi-
cas y pruebas estáticas del puente. 
Y si estas son positivas, que cre-
emos que así lo van a dar los resul-
tados, porque los sensores lo mues-
tran de esa manera, nosotros po-
dríamos restablecer el tráfico 
ferroviario”.  

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, señaló que “el comportamien-
to de esta mañana ha sido el de un 
día normal (...) particularmente aso-
ciado a una baja en los viajes pro-
ducto del periodo de vacaciones de 
invierno del sistema estudiantil”.  

“Por otro lado, los niveles de con-
gestión que también era algo que 
nos preocupaba en la Ruta 160, están 
siendo también absorbidos de bue-
na forma, en virtud de las medidas 
que se tomaron”, detalló el Seremi. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Usuarios 
Pablo Torrejón, vive en la comu-

na de San Pedro de la Paz y señaló 
que se acercó a tomar el Biotren, 
pero en el lugar le explicaron que es-
tán funcionando sólo los buses de 
apoyo. “La verdad es que nos ayu-
dan bastante porque igual se agra-
dece la solución que están dando, 
con anticipación yo creo que pla-
nearon esto de poner estos buses y 
porque irse en vehículo propio sig-
nifica un tremendo taco todos los 
días”, dijo.  

Karina González, quien es de la 
comuna de Chiguayante y trabaja 
en San Pedro de la Paz, comentó 

que “desde que no está funcionan-
do el puente yo me estoy yendo en 
micro, así que como sabía lo del 
paro, tomé antes la micro y pude lle-
gar a la hora normal al trabajo”.  

Desde Lota, viaja cotidianamen-
te Ángela Medina y definió el tra-
yecto de la mañana de este lunes 
como caótico. “Yo tomo la locomo-
ción en Lota, me bajo en el termi-
nal de Coronel y ahí tomo el servi-
cio. Pero hoy como tenían este pro-
blema del paro, dieron otro horario 
a los usuarios. Normalmente viajo 
a las 7:30 horas y hoy salí a las 8:45. 
Lo que provocó un caos en todas las 
estaciones hacia llegar acá a Juan 
Pablo II”.  

Según explicó Ángela, la canti-
dad de personas que se juntó en las 
estaciones era muy grande y mu-
chas personas quedaron fuera. 
“Hubo problemas dentro del Bio-
tren, la gente se empezó a empujar, 
enojada, igual eso es complicado”, 
dijo.  

Medina comentó que preguntó a 
uno de los guardias si esto se va a 
normalizar, pero contó que “me dijo 
que, si no tenían respuesta, se seguía 
con el mismo protocolo”, comentó 
la usuaria de Biotren.  

Durante los primeros servicios 
que se ofrecieron durante este lunes 
a partir de las 16 horas, era posible 
observar un gran número de pasa-
jeros que utilizaron el servicio com-
binado con buses de apoyo que se 
dirigían desde la estación Juan Pa-
blo II hasta Concepción y desde la 
estación Concepción hacia Juan Pa-
blo II, con la presencia de facilitado-
res del mismo servicio del Biotren 
que entregaban las indicaciones a 
los pasajeros en el lugar. 

solicitó a ciertas líneas de 
microbuses reforzar sus 
servicios para soportar la 
demanda.  

Desde la Seremi 
de Transportes se 

Transportes también realizó 
la actualización de la 
operación de los semáforos 
de acuerdo a la frecuencia 
del Biotren.

La Unidad 
Operativa de  

Municipios  
El alcalde de Coronel, Boris Cha-

morro, señaló que en el contexto de 
esta paralización queda de mani-
fiesto la preocupación con el colap-
so de la ruta 160. “La falta de inver-
sión por parte del Estado en materia 
de colectividad al sur del Biobío. Se-
guramente van a ser estos temas los 
que vamos a abordar en la mesa Más 
Movilidad de la Región”, indicó.   

“Nos pasó la semana pasada, tu-
vimos cortada la Ruta de la Made-
ra, se colapso la ruta 160, que es la 
única arteria que une a medio mi-
llón de habitantes, que también so-
mos parte de la Región del Biobío y 
que vamos a plantear con mucha 
fuerza para que haya compromiso 
de parte del Gobierno para poder 
generar obras que permitan mejo-
rar la colectividad de los vecinos y 
vecinas que habitamos al sur del 
Biobío”, expuso el alcalde. 

El municipio corone lino había 
dispuesto de buses de acercamien-
to, los que finalmente no fueron uti-
lizados ya que fue suficiente con los 
servicios que ofreció el Biotren.  

En tanto, Javier Guiñez, alcalde de 
San Pedro de la Paz, comentó que ob-
viamente los habitantes de la comu-
na se vieron afectados con la dismi-
nución de frecuencia del Biotren que 
diariamente estaba transportando 
50.000 personas.  “Durante el día 
también recibimos la noticia de que 
se va a habilitar el puente porque la 
cantidad de agua que ha caído ame-
rita eso, el puente va a quedar habi-
litado para que el tren llegue a Con-
cepción”, comentó el edil. 
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Realizan primera cirugía 
de coartación aórtica 
en prematuro de 25 días  

EN EL HOSPITAL REGIONAL 

Hans, bebé gemelar y prematuro 
de sólo 35 semanas, nació con una 
coartación aórtica, enfermedad que 
produce una estrechez de la aorta, 
que impide el correcto flujo de san-
gre a órganos como el hígado, riñón 
y vísceras, además de impedir la lle-
gada de la sangre a  extremidades 
inferiores, a menos de una semana 
de nacido fue operado para corre-
gir el problema. 

Con la cardiocirugía a la que fue 
sometido, el menor se convirtió en 
el primer paciente neonatal  en ser 
sometido a una cardiocirugía pe-
diátrica de coartación aórtica en el 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente. 

El cardiocirujano, Rodrigo Reyes, 
explicó que el paciente, de 25 días, 
que pesaba aproximadamente 2 ki-
los 800 gramos, fue sometido a una 
toracotomía, incisión lateral en el 
pecho, en la que se reseca la estre-
chez y se repara la aorta. “La verdad 
es que quedamos satisfechos con el 
resultado, logramos liberar toda la 
obstrucción que había”.  

En tanto, Gloria Pérez, jefa del 
equipo de cardiología pediátrica 
del Regional, aseveró que el hospi-
tal tiene una larga historia de inter-
venciones en prematuros para el 
ductus arterioso (vía abierta entre 
la aorta y la arteria pulmonar) “que 
es muy frecuente en los recién na-
cidos, pero la coartación aórtica, 
que es la patología en este recién na-
cido es algo que por primera vez se 
opera, que efectivamente es una pa-
tología que puede ser bastante gra-
ve y tener riesgo vital”. 

Afirmó, que a pesar de  la peligro-
sidad que tiene  la enfermedad por 
sí misma y el  riesgo que implicaba 
realizar   la cirugía a un paciente pre-
maturo y de bajo peso, se logró el ob-
jetivo de retomar el flujo sanguíneo 
para que llegara a órganos vitales y 
extremidades inferiores. 

 
Cirugía a nivel local 

Hasta hace menos de un mes la 
cardiocirugía pediátrica de coarta-
ción aórtica no era realizada en el 
Hospital Regional, lo que implicaba 
la derivación de los pacientes has-
ta el Hospital Calvo Mackenna de 
Santiago.  

Ahora el avance en el equipo, dijo 
Reyes, ha permitido que el centro 
hospitalario al que pertenece esté 
en igualdad de condiciones con el  
centro de salud capitalino, lo que fa-
vorece no sólo que el paciente per-
manezca en la zona, sino también 
que los familiares no tengan que 
movilizarse a otras zonas.   

Precisamente, el no tener que 
trasladarse a Santiago para que su 
hijo fuera sometido a la cirugía fue 
una de las cosas que más destacó su 
madre Griselda Barrera, quien afir-
mó que cuando se descubrió la en-

dos, lo que nos parece esencial para 
dar una respuesta segura. Ya tene-
mos el respaldo ministerial para que 
estas cirugías se realicen en nuestro 
hospital, para que el servicio se extien-
da a toda la zona Macro Sur”, dijo.  

Alejandro Muñoz, padre del me-
nor, destacó que el hecho de que la 
operación se hiciera en el Regional, 
pues permitió que todo el proceso 
para operarlo fuera más rápido y 
completamente satisfactorio. 

 
Neonatología  

Horacio Contreras, jefe (s) del Ser-
vicio de Neonatología, se refirió a la 
estancia del bebé en la UCI de Neo-
natología: “Para nosotros fue un de-
safío y una oportunidad poder reci-
birlo y hacer el post operatorio in-
mediato tras la coartación aórtica”, 
aseguró el facultativo. 

Contreras aseveró que el pacien-
te, a pesar de ser prematuro y reves-
tir mayores riesgo, evolucionó en 
buenas condiciones.  

Tras casi 15 días de haber sido 
operado el menor se encuentra en 
su hogar, con su padre y su herma-
no en Coronel.

FOTO: HGGB CONCEPCIÓN

Hasta ahora los pacientes debían ser derivados al Hospital 
Calvo Mackenna para ser operados. Menor no sufrió 
complicaciones, ya fue dado de alta.

fermedad del menor pensaba que la 
única alternativa era viajar a Santia-
go, situación que, además, del tras-
lado implicaba buscar quién cui-
dara a su otro hijo, lo que generaba 
una enorme complicación.  

Sin embargo, la nueva técnica im-
plementada en el Hospital Regional, 
según dijo, solucionó el problema. 
Ahora, afirmó, está muy tranquila 

con los resultados de la operación.    
La doctora Pérez  calificó como 

fantástico el hecho de que la opera-
ción se pueda realizar en la Región, 
“creemos firmemente en la descentra-
lización, es una necesidad. Por eso 
partimos con este programa (...)  a 
través del tiempo hemos ido creando 
un equipo que va creciendo con pro-
fesionales competentes y bien forma-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximenavalenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Con micro injertos expansibles 
tratan a pacientes quemados 

EN EL HOSPITAL REGIONAL 

El año pasado producto de los in-
cendios forestales que asolaron a la 
Región un total de 21 personas su-
frieron quemaduras, con una gran 
extensión de su piel dañada grave-
mente, situación que puso en ries-
go sus vidas y que requirió de una se-
rie de procedimientos médicos, en-
tre ellos, el uso de injertos para 
recuperar las zonas con piel afecta-
da o inexistente.   

Si bien, dichos parches cutáneos, 
que se extraen de una zona sana 
para ser trasplantados en la afecta-
da tienen, en general, un buen pro-
nóstico en la evolución del pacien-
te, su mayor complicación es la gran 
cantidad de piel que debe ser extraí-
da para cubrir las superficies que-
madas, situación que genera un ma-
yor trauma en el paciente. 

Ahora, en cambio, a través de la 
técnica Meek, llamada así por el 
nombre de la máquina que utiliza, 
las quemaduras podrán ser cubier-
tas con microinjertos expandibles 
que no sólo ocupan menos piel 
sana, sino que además, favorecen la 
recuperación del paciente. 

El Hospital Guillermo Grant Bena-
vente trajo a la técnica a la Región, 
convirtiéndose así en el único centro 
de salud fuera de Santiago, que la 
aplica en pacientes quemados grave-
mente, como fue el caso de un hom-
bre de 54 años, derivado del Hospi-
tal de Los Ángeles, que presentaba 
profundas quemaduras en ambas 
extremidades inferiores y en otras 
zonas del cuerpo producto de la caí-
da sobre un brasero en su domicilio.  

 
Meek 

El procedimiento quirúrgico, ex-
plicó Inés Nones, jefa del Servicio de 
Quemados del Hospital Regional, 
permite la construcción y aplica-
ción de micro injertos de piel en 
personas con amplia extensión que-
mada y escasa piel para donar “a 
través del uso de equipamiento, téc-
nica especializada y kits estéril que 
contienen una gasa de nylon con so-
porte temporal de aluminio y un 
corcho para el transporte de los mi-
cro injertos al lecho de la herida”. 

La especialista aseveró que la téc-
nica es  mundialmente utilizada en 
grandes centros de quemados para 
manejo de pacientes con superficies 
de quemaduras mayores de 45-50%, 
inclusive en otras lesiones que re-
quiere cobertura de piel extensa 
como grandes desforramientos 
(pérdida completa de piel).  

“Esto permite obtener una mejor 
calidad de cicatrización de la heri-
da. La técnica Meek permite una 
alta cobertura con un tamaño de in-
jerto relativamente pequeño; eso 
permite una rápida recuperación 
de pacientes grandes quemados”. 

Nones detalló que se toma piel 
sana del mismo paciente y bajo esta 

FOTO: HGGB CONCEPCIÓN

Porciones de piel de 3 x 3 milímetros pueden ser aumentados hasta 9 veces su 
tamaño original para realizar injertos. La nueva técnica, llamada Meek, no sólo 
permite sacar menor piel de la zona sana para cubrir la dañada, sino que además 
favorece la recuperación del paciente.

mos, lograremos cubir extensiones 
aún más grandes. Por lo tanto pode-
mos manejar pacientes con un ma-
yor porcentaje de quemaduras”. 

“Hasta ahora nosotros podemos 
ver pacientes hasta (estado) crítico, 
que es una clasificación del Índice 
de Garcés. Con la utilización de esta 
máquina, tendremos la posibilidad 
de atender a pacientes con más ex-
tensión de cuerpo quemado: 30, 40, 
50 o más porcentaje, lo que nos per-
mitirá atender a pacientes de sobre-
vida excepcional, que es lo que nos 
falta para cubrir toda el área de que-
mados”, indicó el facultativo. 

La doctora Nones afirmó  que el 
desarrollo de la nueva técnica 
“afianza al servicio que representa 
en la Red Nacional de Quemados 

como uno de los más destacados 
centros de referencia”. 

El nuevo procedimiento, según 
explicó Nones, es uno muchos de los 
que se realizan en cada paciente 
junto a servicios de cuidados inten-
sivos, medicina fisica y rehabilita-
ción, nutrición, psiquiatría, trabajo 
social. 

 Destacó que el Centro de Refe-
rencia para el Gran Quemado para 
la Macrozona Sur atiende aproxi-
madamente a 250 pacientes entre 
niños y adultos por  año, además de 
realizar más de mil 700 consultas 
ambulatorios y 2 mil 500 procedi-
mientos ambulatorios.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

técnica se realizan injertos de 3x3 
milímetros que se entienden 3, 4, 6 
ó 9 veces el tamaño de la zona do-
nada logrando mayor extensión en 
la cobertura definitiva y propia del 
paciente. “Con resultados estéticos 
y funcionales de las cicatrices muy 
buenos. Deriva también en estan-
cias hospitalarias mas cortas y en 
sobrevida mas altas de estos pa-
cientes tan complejos”. 

Daniel Méndez, jefe (s) de Quema-
dos, explicó que con la nueva técni-
ca “se saca menos piel, se procesa en 
una máquina especial y esta coloca 
los injertos en forma de una cuadrí-
culo que se colocan sobre la piel y 
desde esa yema pequeña de injerto 
va creciendo la piel (...) Con peque-
ñas porciones de piel que saque-

OPINIONES
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Autoridad sanitaria llama a 
cuidar la salud mental tras 
sistema frontal en la Región 

SEREMI DE SALUD DEL BIOBÍO

Para cuidar la salud mental de las 
personas afectadas por el frente de 
mal tiempo la Secretaría Regional 
Ministerial de Salud del Biobío ha 
entregado recomendaciones gene-
rales en materia de salud mental, es-
pecialmente para niños, niñas, ado-
lescentes y personas mayores. 

“Ante emergencias, algunos sig-
nos de alerta en salud mental que 
pueden ser sobrellevados a través de 
herramientas de autocuidado y red 
de apoyo, corresponden a miedo, 
rabia, tristeza, ansiedad, insomnio 
y falta de apetito. Si presenta reac-
ciones de mayor intensidad como 
temblores, sensación de debilidad 
permanente, dificultad para comu-
nicarse, uso excesivo de alcohol y/o 
drogas, e ideas de autolesión o sui-
cidio, debe buscar atención especia-
lizada”, señaló el seremi de Salud, Dr. 
Eduardo Barra. 

“En caso de los signos de alerta 
que deben ser atendidos por un mé-
dico dicen relación con dolor de es-
tómago, vómitos, llantos sin motivo, 
pesadillas e irritabilidad. Cabe des-
tacar que tanto en caso de niños, ni-
ñas, personas mayores y adolescen-
tes, pueden solicitar orientación a 
través de Fono Salud Responde 600 
360 77 77 o *4141, o en algún estable-
cimiento de la red asistencial”, ase-
veró la principal Autoridad Sanitaria. 

En el caso de personas afecta-
das directamente por el frente de 
mal tiempo o anegaciones, reco-
miendan hablar de lo ocurrido y 
buscar compañía, organizar el 
tiempo, mantenerse ocupada/o y 
realizar actividades que eleven el 
bienestar. Si el afectado/a son fami-
liares y amigos, se debe fortalecer 
el vínculo afectivo, impulsar la so-
lidaridad, comprender y aceptar 
sus sentimientos, incluido enojo y 
tristeza, también es importante 
evitar realizar comparaciones so-
bre los daños ocurridos. 

“En la eventualidad que los dam-
nificados sean niños, niños y adoles-
centes, las orientaciones son acom-
pañarlos emocionalmente, promo-
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Recomiendan hablar de lo ocurrido y buscar compañía, organizar el tiempo, 
mantenerse ocupada/o y realizar actividades que eleven el bienestar.

miento de Larga Estadía para Adul-
tos Mayores (ELEAM), recordar la 
importancia de mantener actuali-
zado sus datos de contacto”, seña-
lan a través de la misiva.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El alcalde de Hualpén, Miguel Ri-
vera, emplazó al Consejo de Minis-
tros para la Sustentabilidad y el 
Cambio Climático, luego de que la 
comuna quedara fuera de la aplica-
ción de descuentos de electricidad, 
a raíz del alza que se vivirá a partir 
del mes de julio. 

Esta decisión fue tomada por el 
comité de ministros y fue anuncia-
da en mayo de este año. De acuer-
do a lo indicado por la seremi de 
Energía del Biobío, Daniela Espi-

Alcalde de Hualpén reclama por dejar fuera 
de descuento de electricidad a la comuna

Estado de Chile, quedó afuera. Esto 
es una inconsecuencia total, por-
que además es el Estado el que tie-
ne esta central, a través de la Enap 
(…) Es una planta que está a metros 
de una escuela y que este año ha te-
nido dos emergencias tremendas”. 

“No sabemos cuál es el criterio. 
No sabemos por qué quedamos 
afuera… Y si hoy se está incenti-
vando el cierre de termoeléctricas, 
el Estado debe partir con el ejem-
plo”, cerró el edil.

FOTO: CEDIDA

noza, este descuento, que llegaría al 
27% del total de las cuentas, bene-
ficiará a las comunas que tienen 
una termoeléctrica en su territorio 
y que son zona de transición, a lo 
que el municipio de Hualpén soli-
citó ingresar con anterioridad. 

En ese sentido, las comunas que 
entran en esta lista corresponden a 
Tocopilla, Mejillones, Huasco, Pu-
chuncaví, Quintero y Coronel. 

Miguel Rivera, comentó que: “La 
comuna de Hualpén, por parte del 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ver un ambiente de confianza y 
diálogo, conversar y señalar lo ocu-
rrido en palabras simples, no hacer 
promesas poco realistas, no criticar 
sus sentimientos y pensamientos, y 
si es posible mantener sus rutinas”, 
explican a través del comunicado. 

“En cuanto a personas mayores, 

la Autoridad Sanitaria recomienda 
preservar la rutina diaria, evitar si-
tuaciones que puedan producir an-
gustia, reducir el ruido exterior, y si 
preguntan por lo ocurrido, contár-
selo, evitando detalles que ocasio-
nen un estado de alerta. En caso de 
tener un familiar en un Estableci-
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Museo de Historia Natural acercará 
la ciencia y el patrimonio biocultural en 
cartelera de vacaciones de invierno

PROGRAMA PARTE ESTE MARTES 25 DE JUNIO 

Diversidad de actividades para 
acercar saberes científicos y relevar 
el patrimonio biocultural compo-
nen la Cartelera de Vacaciones de 
Invierno 2024 del Museo de Historia 
Natural de Concepción (MHNC), 
que se desplegará durante dos sema-
nas y con especial interés en ofrecer 
panoramas tan entretenidos como 
educativos para niños, niñas y ado-
lescente.  

Talleres y charlas a cargo de inves-
tigadores e instituciones locales, sólo 
algunas con cupos limitados, son par-
te del programa especial que prepa-
ró para la comunidad el museo más 
antiguo de la zona centro sur de Chi-
le, que durante 2024 celebra 122 años 
de trayectoria. 

 
Línea de acción educativa 

La iniciativa se enmarca en las di-
versas acciones en torno a la divulga-
ción científica y educación medioam-
biental que hacen parte del quehacer 
del MHNC y ofrecen regularmente al 
público.  

“La importancia de brindar una 
agenda de actividades educativas es 
parte del compromiso que nos mue-
ve, como institución de aprendizaje a 
lo largo de la vida y al servicio de la co-
munidad, de aportar a la construc-
ción de una sociedad más respetuo-
sa, reflexiva y crítica con la diversidad 
biocultural, donde la divulgación cien-
tífica y educación medioambiental 
tienen un rol clave”, manifiesta Evelyn 
Elgueta, encargada del área de Educa-
ción del MHNC. 

En dicho contexto releva que “es 
fundamental el trabajo articulado 
con diversas instituciones de inves-
tigación para ofrecer información de 
punta en torno a las variadas disci-
plinas que componen la historia na-
tural”.  

nada llamada “Museo Lúdico”, orien-
tada a acercar conocimientos y ense-
ñar sobre biodiversidad a través del 
juego. Esta iniciativa es abierta y se 
realizará de 11 a 17.30 horas.  

A las 11 horas del 5 de julio partirá 
“Los Misterios del Museo”. Quienes 
participen, previa inscripción al haber 
cupos limitados, podrán conocer 
aquellos depósitos de colecciones que 
resguarda el MHNC y no están en 
exhibición al público.  

Y “Freak-Insectos” se titula la charla 
y taller que tendrá lugar el sábado 6 de 
julio desde las 16 horas. Una actividad 
abierta al público que estará a cargo del 
doctor Daniel Aguilera, académico de 
la Facultad de Ciencias Forestales 
UdeC e investigador del Laboratorio de 
Entomología Entomolab, quien ense-
ñará diversos aspectos sobre esta cla-
se de animales invertebrados. 

Además, habrá dos jornadas de 
trueque y abiertas a todo el público 
que esté  interesado. La primera será 
un intercambio de libros, que se rea-
lizará el viernes 28 de junio entre las 
15 y las 17.30 horas. Mientras el do-
mingo 7 de julio, de 14.30 a 17.30 ho-
ras, se desarrollará  la iniciativa “@mo-
nedamocha”, donde productores lo-
cales desarrollan una moneda social 
basada en el trueque.  

 
Visitar el MHNC 

El MHNC está ubicado en Maipú 
#2359, dentro de la Plaza Acevedo de 
Concepción. 

Para acceder a más información 
sobre  la Cartelera de Invierno 2024 e 
inscripciones a las actividades con 
cupos limitados, así como respecto a 
las diversas acciones que impulsa re-
gularmente y sus exhibiciones, hay 
que visitar su página web mhncon-
cepcion.gob.cl.
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Casi una decena de actividades como talleres, charlas y cuentacuentos para promover aprendizajes de 
forma entretenida son parte de los panoramas educativos especiales  que preparó el recinto penquista. 

que recopiló la cantautora chilena 
durante su estadía en la Región y que 
hoy forman parte del patrimonio cul-
tural local.  

Además, se realizarán tres funcio-
nes de cuentacuentos y sin inscrip-
ción requerida. La primera será el 
viernes 28 de junio a las 17 horas, con 
un relato sobre fauna que se titula “El 
gatito sin monte”. El sábado 29, des-
de las 16 horas, será el turno de “La re-
ceta científica de Tony Tonina”, histo-
ria y show que creó y presenta un 
equipo del Instituto Milenio de Ocea-
nografía de la UdeC.  Y el miércoles 3 
de julio será el turno de un cuento 
que aborda la paleontología.  

El 4 de julio se desarrollará una jor-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Cartelera 
El programa especial inicia este 

martes 25 de junio con el Taller “Bos-
ques de Macroalgas”, diseñado para 
niños y niñas, y que dictará el equipo 
del Laboratorio de Estudios Algales 
(AlgaLAB) del Departamento de 
Oceanografía de la Universidad de 
Concepción (UdeC). Esta actividad 
comienza a las 15:30 horas y requie-
re inscripción previa. 

A las 11 horas del 26 de junio parti-
rá el taller “Memorias de Violeta en el 
Biobío”, al que se puede asistir previa 
inscripción, y presentará el Museo 
Pedro del Río Zañartu, donde hace 
más de cuatro décadas se resguarda 
una colección de diversos artículos 

JUEGOS para enseñar 
sobre biodiversidad es 
una de las variadas 
actividades que el Museo 
local ofrecerá a niños y 
niñas.

Investigadores e instituciones locales 
apoyan el quehacer regular del MHNC 
en torno a divulgación científica y 
educación medioambiental como parte 
de su agenda.

“Es fundamental el trabajo articulado para 
ofrecer información de punta en las variadas 
disciplinas que componen la historia natural”. 
 
Evelyn Elgueta, encargada área de Educación del MHNC.
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ANÁLISIS DE ESPECIALISTAS LOCALES

El diagnóstico de cáncer provoca 
un impacto emocional similar en to-
das y todos quienes reciben la noticia, 
pero la capacidad para enfrentarlo 
varía según la condición socioeconó-
mica. En Chile, el cáncer es responsa-
ble de casi 30 mil muertes anuales, es 
decir, un 30% de las personas que fa-
llecen en Chile anualmente, por lo 
que la detección precoz se vuelve cru-
cial para salvar vidas.  

De acuerdo a las últimas cifras del 
Observatorio Global del Cáncer, Glo-
bocan 2022, en Chile se produjeron 
más de 59.800 casos nuevos. El cáncer 
con mayor mortalidad es el de pul-
món, que cuesta la vida de 3.944 chi-
lenos al año, seguido por el de estóma-
go y colorectal.  

La prevalencia del cáncer de pul-
món es transversal en hombres y mu-
jeres, sin embargo, en hombres el cán-
cer más común es el de próstata y de 
colorectal. En tanto, en mujeres, se 
presenta con números altos el cáncer 
de mama y de colorectal. 

Según los datos del Departamento 
de Estadísticas e Información en Sa-
lud del Minsal, la Región del Maule li-
dera la incidencia de cáncer con 46,3 
casos cada 100 mil habitantes, casi 
seis veces más que el promedio nacio-
nal. Sin embargo, es la Región de Aysén 
la que lidera la tasa de mortalidad por 
sobre el  promedio nacional que alcan-
za 15,45  fallecidos por cada 100 mil 
habitantes. 

Factores de riesgo ambientales, he-
reditarios y de hábitos han contribui-
do al aumento de esta enfermedad en 
los últimos años, por lo que se espera 
que para el 2030 esta sea la primera 
causa de muerte en la población. 

 
Detección precoz: 
clave para salvar vidas 

El académico de la Facultad de Me-
dicina de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Fernando Heredia Muñoz,  
se refiere al cáncer de mama y el cán-
cer de cuello uterino. “En su mayoría 
no son evitables, pero sí hay maneras 
de detectarlos precozmente con una 
actitud responsable de realizarse sus 
chequeos tanto mamográficos como 
de citología cervical, también conoci-
da como el examen de Papanicolau». 

El ginecólogo-oncólogo explica que 
hay un ítem que ha ido variando, que 
dice relación con la presencia del cán-
cer de cuello uterino en mujeres cada 
vez más jóvenes, “que están en plena 
capacidad reproductiva. Desde el 
punto de vista económico también es 
muy complejo, ya que son mujeres 
que trabajan, muchas de ellas con hi-
jos o hijas pequeñas. Por lo tanto, en-
fermar de esta patología es terrible 
desde todo punto de vista. Deja fami-
lias sin una madre y sabemos todo lo 
importante que es una madre”.  

Acerca de los síntomas, el profesio-
nal detalla que al presentarse es por-
que ya está un poco avanzado, por lo 

Cáncer en aumento: la 
importancia de la detección 
precoz a través de exámenes
La enfermedad, que tiene cifras de proyección que muestran 
importante alza para los próximos años en nuestro país y el 
mundo, es una de las principales causas de muerte en Chile.

puede hacer incluso cada cinco años 
con una seguridad y con una sensibi-
lidad mucho mayor que el Papanico-
lau. El problema es el costo que es un 
poquito mayor que el del Papanicolau”, 
sentencia. 

 
CIC – Biobío:  
alternativa innovadora 

En agosto del año pasado, en una 
instancia que contó con la presencia 
del Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
se presentó el proyecto del Centro de 
Investigación en Cáncer, CIC – Bio-
bío, iniciativa que surge desde la Uni-
versidad de Concepción y de mane-
ra colaborativa entre las facultades 
de Medicina, Farmacia y Ciencias 
Biológicas junto a la Seremi de Salud, 
entre otras instituciones, que a futu-
ro se emplazaría en el campus de la 

Universidad de Concepción, tendría 
financiamiento público-privado y 
luego de la definición del perfil del 
proyecto podrá avanzar a estudios 
de prefactibilidad y factibilidad. 

En síntesis, CIC -Biobío es un pro-
yecto centrado en un modelo de inves-
tigación oncológico interdisciplina-
rio que involucra, además de las cita-
das facultades, a Enfermería, 
Ingeniería, junto con Ciencias Natura-
les y Oceanografía. Este enfoque mul-
tidisciplinario surge de la necesidad de 
crear diálogo entre científicos, profe-
sionales de la Salud y la comunidad en 
pro de investigar diversas áreas relati-
vas al cáncer, como prevención, diag-
nóstico oportuno, tratamiento, cali-
dad, rehabilitación y seguimiento, todo 
orientado a brindar una asistencia in-
novadora y personalizada, cuyo obje-
tivo final sea mejorar la calidad de 
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vida de las personas diagnosticadas 
con cáncer. 

Al respecto, la Decana de Medicina 
UdeC, Dra. Ana María Moraga Pala-
cios, precisa que el CIC – Biobío ten-
drá como objetivo principal aportar a 
la solución del problema cáncer des-
de una mirada académica absoluta-
mente multidisciplinaria. 

“La Universidad de Concepción, 
desde todos sus ámbitos, contribui-
rá a la comunidad en la solución de 
uno de los problemas de salud mas 
prevalentes. La contribución será en 
la formación de profesionales espe-
cializados en oncología, cuidado y 
rehabilitación del paciente oncológi-
co y sus familias; en la vinculación 
con el medio, a través de entrega de 
información epidemiológica local y 
actualizada a la comunidad y toma-
dores de decisiones en cáncer” expli-
ca, dentro de muchas otras herra-
mientas y acciones que pretenden 
llevar al CIC – Biobío a ser referente 
en formación e investigación en cán-
cer para el país.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DR. FERNANDO HEREDIA MUÑOZ 

tanto, el reforzamiento apunta hacia 
la detección precoz. “Este cáncer tie-
ne una etapa pre-invasora o pre-can-
cerosa, como se conoce también, que 
es muy prolongada, y por lo tanto nos 
da la oportunidad de encontrar estas 
lesiones pre-invasivas y tratarlas para 
que no lleguen a ser una enfermedad 
invasiva”, explica. 

Finalmente, el docente del Depar-
tamento de Obstetricia y Ginecología 
UdeC manifiesta que hoy en día tam-
bién existe la tipificación viral del Vi-
rus de Papiloma Humano (VPH), que 
es el causante de más del 95% de la to-
talidad de los cánceres de cuello ute-
rino y en ausencia del VPH hay una 
probabilidad realmente remota de 
desarrollar un cáncer en los años si-
guientes. 

“Entonces, este no es un examen 
que se debe hacer todos los años, se 
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DRA. ANA MARÍA MORAGA PALACIOS, Decana de la Facultad de 
Medicina UdeC
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SEGÚN GOBIERNO Y CPC BIOBÍOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el último infor-
me anual Comercio y Desarrollo de 
la Organización de las Naciones Uni-
das, ONU, Chile fue uno de los países 
que más creció en inversión extran-
jera directa en la región durante 2023 
y, además, resalta proyectos de Hi-
drógeno Verde, producción de ener-
gía solar y eólica a nivel país. 

En este contexto, el Gobierno y 
CPC Biobío destacan el potencial de 
la región del Biobío para continuar 
creciendo en inversión extranjera 
directa que ya cuenta con una bate-
ría de proyectos en materia energé-
tica. Uno de ellos es sobre Hidróge-
no Verde que incluye la instalación 
de una planta en Huachipato para 
el año 2025. 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo en la de Bio-
bío confirmó que “efectivamente, du-
rante 2023 la inversión extranjera di-
recta creció de manera significativa 
siendo uno de los países del continen-
te de mayor crecimiento y, además, 
fue el mayor crecimiento en este ám-
bito desde el 2015, es decir, desde ha-
cía 8 años que no se veía ese nivel de 
inversión extranjera directa que in-
gresó al país y que fueron poco más 
de 21 mil millones de dólares”. 

En cuanto a la región del Biobío, 
el jefe de la cartera de Economía, Fo-
mento y Turismo en la zona resaltó 
que “la región del Biobío tiene una 

Destacan liderazgo  
de Biobío en inversión 
extranjera directa  
desde Santiago al sur
Al año 2022, Región acumuló poco más de 7 mil 400 millones 
de dólares en inversión extranjera directa. Sector energético 
es visto como clave, al igual que el proyecto de permisología.

participación importante en esa in-
versión extranjera directa, sobre 
todo, en aquellos proyectos que son 
del ámbito energético, es decir, 
como parques eólicos y fotovoltai-
cos que le otorgan a la Región una 
característica estratégica cuando 
hablamos de una transición energé-
tica sostenible”. 

Javier Sepúlveda detalló también 
que “según las últimas cifras que re-

porta el Banco Central, podemos 
decir que al año 2022 Biobío acumu-
la un poco más de 7 mil 400 millones 
de dólares en inversión extranjera di-
recta, siendo la Región con mayor 
cantidad de inversión extranjera di-
recta desde Santiago al sur del país 
lo que refuerza el polo de desarrollo 
económico que es la región del Bio-
bío y que empuja el crecimiento del 
país desde el sur de Chile”. 

Por su parte, Álvaro Ananías, pre-
sidente de CPC Biobío, gremio que 
agrupa a las empresas de la zona, 
manifestó, respecto al informe del 
organismo internacional, que “nos 
parece positivo que Chile sea uno de 
los países posicionados con el mayor 
flujo de inversión extranjera duran-
te el 2023. Para nuestra Región es 
muy interesante, porque si analiza-
mos el estudio, revela que el sector 

energía, a través de proyectos de 
Energía Renovables No Convencio-
nales, (ERNC), además del poten-
cial que tiene el hidrógeno verde y la 
extracción de minerales vitales para 
la transición energética, han poten-
ciado a nuestro país como el más 
emergente y atractivo para invertir”. 
En este sentido, añadió el líder gre-
mial, “justamente la región del Bio-
bío es el territorio que cuenta con las 
mejores condiciones para que estos 
proyectos se puedan materializar, 
lo que es sin duda, una gran oportu-
nidad”.  

 
Los desafíos 

Acerca de los desafíos que plantea 
para Biobío liderar la inversión ex-
tranjera directa, el presidente de CPC 
Biobío remarcó que “vemos con 
preocupación cómo las inversiones 
de este sector, que de acuerdo a la 
CBC alcanzan los US$1.500 millones, 
se encuentran atrapadas en la buro-
cracia de permisos que frenan su ex-
pansión y el desarrollo de importan-
tes inversiones en nuestra Región. 
Las provincias de Arauco y Biobío 
tienen la mejor calidad de viento 
para este tipo de proyectos y resulta 
que tenemos siete proyectos de ener-
gías renovables que están detenidos 
esperando la resolución de impacto 
ambiental, o aprobaciones, o que es-
tán judicializados y que son tremen-
das inversiones para la región que ge-
nerarían empleos de calidad. Por lo 
tanto, consideramos desde la multi-
gremial que sólo destrabando la lla-
mada permisología lograremos ser 
una región atractiva para que efecti-
vamente se materialicen estas in-
versiones en el Biobío y no perdamos 
competitividad frente a otras regio-
nes del país”. 

Para el mandamás del gremio re-
presentante de las empresas de la 
zona existen también se requiere 
avanzar en otras líneas de inversión 
“que tienen que ver con la industria de 
la manufactura, el desarrollo de la 
madera y la pesca junto con las tierras 
raras y con la energía eólica, por eso 
el llamado es generar políticas que 
apoyen el desarrollo de inversiones en 
esta línea para afecten positivamen-
te los resultados de la Región”.    

Cabe recordar que, según Daniela 
Espinoza, seremi de Energía, Biobío 
“hay 30 proyectos renovables que es-
tán en construcción lo que da cuen-
ta del potencial que tenemos como 
Región en energías renovables y lo 
clave que somos para la descarboni-
zación del país para alcanzar nues-
tras metas de carbono neutralidad”.  

 FOTO: CEDIDA
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8 años han transucurrido antes de alcanzar  
la inversión extranjera directa que  
tuvo Chile durante el año 2023 según  
el seremi de Economía.
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QUÍMICO FARMACÉUTICO DE LA UDEC EXPLICA LA INGESTA DE SUPLEMENTOS NATURALES 

Catalina Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Concepción, entre sus nume-
rosas galerías y calles repletas de co-
mercio, existen varias farmacias na-
turistas que, entre sus escaparates 
surtidos de coloridos frascos, se pue-
den encontrar excelentes alternativas 
para prevenir y aliviar los tan moles-
tos resfriados. 

En calle Portales en pleno centro de 
la ciudad, entre restaurantes y el co-
tidiano ruido de la ciudad, se encuen-
tra, desde hace 21 años, la Farmacia 
Mapuche Longkolawen, un peque-
ño, pero surtido local que ofrece todo 
tipo de remedios naturales, elabora-
dos con hierbas ancestrales, destina-
dos para aliviar todo tipo de dolencias. 

Detrás de su mostrador, Leonardo 
Sandoval, auxiliar de Farmacia Mapu-
che Longkolawen, aconsejó que, lo 
primero que se debe hacer antes de 
consumir cualquier medicina para 
prevenir un resfriado, es tomar las 
medidas de higiene básicas. “Lo pri-
mordial es que la persona se alimen-
te bien y que coma de todo. Además, 
debe lavarse las manos frecuente-
mente y, en caso de asistir a un lugar 
que pudiese tener virus, usar la mas-
carilla”.  

En vista de ello, el auxiliar aseguró 
que, para prevenir los tan desagra-
dables catarros, un refuerzo natural 
extra es magnífico para fortificar el sis-
tema inmunológico y que, según acla-
ró, en Longkolawen toda medicina 
que se vende en dicha farmacia se fa-
brica en base a hierbas procesadas 
por machis. “Lo más potente que te-
nemos para ofrecer es el quintral de 
maqui. También contamos con gotas 
de planta de drosera que es un anti-
biótico natural, que sube las defensas 
y también es antiviral”. Para comba-
tir las molestias durante y después 
del resfriado, Sandoval recomendó el 
uso de diversas gotas fabricadas en 
base a plantas con recetas mapuche. 
“El quillay es un excelente remedio 
para combatir los síntomas a nivel 
bronquial, para la tos, ayuda a expec-
torar y desinflamar la garganta. A su 
vez, la lobelia contribuye con la dila-
tación de los bronquios y a calmar la 
alergia de las vías respiratorias”. Los 
precios de estas medicinas naturistas 
de Farmacia Longkolawen oscilan en-

La oferta penquista de medicina no 
tradicional para aliviar los resfríos 
Plantas como Quillay o Quintral de Maqui funcionan como ayuda para aminorar los malestares del 
catarro y las molestias respiratorias, entre otros, según farmacias naturistas de Concepción.

tre $3500 y $4500. 
Otro caso es el Espacio de Salud An-

tumalen, una atractiva farmacia na-
tural ubicada en Galería Italia, en ple-
no corazón del centro penquista. Sus 
luminosos y surtidos mostradores en-
tregan a los usuarios una amplia va-
riedad de remedios y suplementos 
naturales. Carolina Lozano, vende-
dora del local, destacó la importancia 
de las hierbas para combatir las do-
lencias provocadas por el resfrío. “En 
esta farmacia lo más vendido son los 
medicamentos en base a echinácea, 
una planta eficaz para las vías respi-
ratorias, ya las que las suaviza, ali-
viando la garganta, la faringe y las 
cuerdas vocales. Además, sube las 
defensas bajando la probabilidad de 
adquirir un catarro”. 

Un constipado se puede adquirir en 
cualquier momento, desde los pri-
meros años y hasta la tercera edad. Es 
por ello que Lozano sugirió el uso de 
complementos que refuercen las de-
fensas desde la infancia. “Para los ni-
ños pequeños, lo más acertado es que 
tomen aceite de bacalao que tiene 

un alto contenido de omega 3, ya que 
este compuesto es un buen aliado 
para el sistema inmunitario. Para ellos 
y el resto de las edades, también es 
muy recomendable consumir multi-
vitamínicos basados en hierro, zinc y 
magnesio”.  

Pero, por muy naturistas que sean, 
tanto Carolina Lozano como Leonar-
do Sandoval sugirieron que las muje-
res que se encuentran en periodo de 
gestación o de lactancia, deben con-
sultar previamente a un médico an-
tes de tomar algún remedio natural o 
químico. 

 
Visión de especialista UdeC 

“La gente abusa del paracetamol”, 
manifestó Felipe Ferrer Gübelin , quí-
mico farmacéutico titulado de la Uni-
versidad de Concepción, quien asegu-
ró que, en busca de encontrar una 
solución inmediata, las personas sue-
len mezclar medicamentos sin leer 
sus componentes. “Para aliviarse rá-
pidamente, la gente compra todo tipo 
de antigripales como, por ejemplo, 
Trioval o Tapsin, tanto en cápsulas 

como en sobres y los combinan, sin 
darse cuenta de que todos llevan pa-
racetamol como compuesto princi-
pal”. Según el farmacéutico, una do-
sis correcta de este medicamento sí 
ayuda a aliviar algunas dolencias pro-
pias de los resfriados, pero, si se tras-
pasan los límites recomendados, se 
podría provocar daños severos a la sa-
lud. “La cantidad máxima recomen-
dada para un adulto son cuatro gra-
mos de paracetamol, si se sobrepasa 
se vuelve tóxico y puede perjudicar 
irreversiblemente el hígado”. 

Para evitar un resfriado común, Fe-
lipe Ferrer, sugirió la ingesta de suple-
mentos naturales para fortalecer las 
defensas propias del cuerpo humano, 
además de procurar una alimenta-
ción balanceada. “Como prevención 
lo más útil son los refuerzos de vita-
mina C y de zinc para ayudar al siste-
ma inmunológico. También se debe 
complementar con una dieta salu-
dable en donde se incluyan frutas ri-
cas en vitamina c, tales como naran-
jas y kiwis, además del consumo regu-
lar de leguminosas que tienen un alto 

contenido de zinc”. 
Para aprovechar las bondades de la 

naturaleza sin necesidad de recurrir 
a químicos, el profesional recomendó 
el consumo de jarabes, aguas de hier-
bas y caramelos de propóleo que, ade-
más de ayudar con el alivio de las do-
lencias del resfrío, tienen un sabor 
agradable. “Para aminorar los sínto-
mas del resfriado, sobre todo en el 
ámbito respiratorio y molestias por 
flemas, la persona puede recurrir al 
propóleo y a las flores pectorales; tam-
bién a jarabes de tomillo, de palto y 
hiedra hélix”. En el caso del tomillo, 
que es expectorante y que ayuda con 
la congestión nasal, su elaboración 
casera, según lo indicó Felipe Ferrer, 
es tan efectiva como el jarabe. “Su 
preparación es bastante sencilla. Se 
debe añadir una cucharada pequeña 
en una taza de agua hirviendo, se deja 
reposar 10 minutos aproximadamen-
te y luego se bebe como infusión de 
dos a tres veces por día”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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DANIELA ESPINOZA, SEREMI DE ENERGÍA DE BIOBIO, LANZÓ CAMPAÑA INFORMATIVA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A partir del próximo lunes 1 de ju-
lio y hasta el 14 del mismo mes se pro-
logará el proceso de postulación al 
subsidio a las cuentas de electricidad 
el cual podrá realizarse a través del 
sitio web www.subsidioelectrico.cl.  

Así fue dado a conocer por la sere-
mi de Energía del Biobío Daniela Es-
pinoza en el marco del lanzamiento 
de una campaña informativa sobre el 
proceso de postulación al subsidio 
eléctrico.  

En la actividad, realizada junto a la 
Diputada del Distrito N° 20 María 
Candelaria Salazar, el Seremi (S) de 
Desarrollo Social y Familia del Bio-
bío, Guillermo Rodríguez, y el Con-
sejero Regional Enrique Krause, se 
presentaron los alcances de esta ini-
ciativa a dirigentes vecinales del 
Gran Concepción. 

Durante el evento, Daniela Espi-
noza explicó que “esta política públi-
ca se implementa por primera vez 
para que familias puedan acompa-
ñar el proceso de ajustes que son ne-
cesarios en el sistema eléctrico. Este 
subsidio busca entregar un alivio 
efectivo al bolsillo de los habitantes 
de todas las comunas del país. Es 
muy importante que las personas 
puedan informarse para poder co-

Próximo lunes 1 de julio parte proceso 
de postulación al subsidio de eléctrico
Plazo de postulaciones vence el 14 del 
mismo mes. Habrá un Call Center para 
que la gente pueda informarse 
directamente y también un WhatsApp 
disponible las 24 horas.

nocer los requisitos y los canales 
para postular a este subsidio. Por 
eso hemos habilitado distintas vías. 
La principal es la página web 
www.subsidioelectrico.cl pero tam-
bién estarán habilitadas otras vías, 
como un Call Center para que la 
gente pueda informarse directa-
mente respecto de su situación per-
sonal y también un WhatsApp que 
estará disponible las 24 horas”. 

De igual forma, el Seremi (S) de De-
sarrollo Social y Familia de la Región 
del Biobío, destacó “la relevancia de 
esta iniciativa y la priorización que se 
otorgará a los adultos mayores y las 
personas cuidadoras, es muy rele-

FOTO: GENTILEZA SEREMI DE ENERGÍA

rá a través de un descuento en las 
cuentas de la luz. 

Para resolver dudas del proceso, 
además del sitio web www.subsi-
dioelectrico.cl, se implementó un 
servicio de atención telefónica 600 
6000 732 y el número de WhatsApp 
+569 9000 0236.

vante para nuestra cartera, por ende, 
estamos bastante conformes por-
que las personas de este grupo van a 
ser priorizadas dentro de 40% más 
vulnerables de población, lo cual les 
permitirá acceder a este subsidio 
eléctrico”. 

Los requisitos de postulación al 
subsidio eléctrico son pertenecer a 
un hogar que se encuentre en el 
40% más vulnerable del Registro 

Social de Hogares y estar al día en 
las cuentas de electricidad o, en su 
defecto, tener suscrito un convenio 
de pago al momento de la asigna-
ción del beneficio. 

El proceso de postulación se ini-
ciará el próximo 1 de julio en el sitio 
web www.subsidioelectrico.cl y se 
extenderá hasta el 14 de julio a las 
23:59 horas. Quienes sean beneficia-
rios de este subsidio se materializa-

INE: Índice de Precios de Productor (IPP) 
Industrias registró en mayo un aumento de 0,7%

dor fue extracción y procesamien-
to de cobre, con una variación 
mensual de 2,1%. 

En tanto, el Índice de Precios de 
Distribución de Electricidad, Gas y 
Agua (IPDEGA) anotó una varia-
ción de 0,7%, acumulando -1,4% a 
mayo de 2024. La clase que más 
destacó por su incidencia positiva 
en el resultado del indicador fue fa-
bricación de gas; distribución de 
combustibles gaseosos por tube-
rías, con un aumento de 14,4%.

Un aumento de 0,7% registró el 
Índice de Precios de Productor de 
Industrias (agregación de los sec-
tores manufactura, minería y elec-
tricidad, gas y agua), acumulando 
un 10,8% al quinto mes del año, de 
acuerdo a lo informado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

El Índice de Precios de Produc-
tor de Minería (IPPMin) fue el que 
más influyó en el resultado del IPP 
de Industrias, con una variación 
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23:59
horas del día 14 de julio vence el plazo 
para las postulaciones en el sitio web  
www.subsidioelectrico.cl. 

40% 
más vulnerable del registro Social de 
Hogares es el segmento que será benefi-
ciario con el subsidio de electricidad. 

Índice de Precios de 
Productor de Minería 
El Índice de Precios de Productor de 
Minería (IPPMin) fue el que más influyó 
en el resultado del IPP de Industrias 
según indicó  el INE.

de 1,9%, acumulando 19,1% en lo 
que va del año. La clase más inci-
dente en el resultado del indica-
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El EP fue grabado en 
Estudio La Madre, que 
pertenece al propio Pancho 
Molina. 

Registrado en  
su “propia casa”

Pancho Molina 
lanza EP donde 
muestra una 
faceta más íntima

“DE NUEVO”, QUE PRESENTARÁ DURANTE JULIO EN BAR CALLEJÓN
Aunque la vuelta de Los Tres le ha 

consumido gran parte de su tiempo en 
los últimos meses, Pancho Molina no 
descuida sus proyectos en solitario. Y 
en este caso, también con sello pen-
quista. El baterista se apresta a lanzar 
su EP “De nuevo”, donde toca en for-
mato trío junto a Rodrigo Álvarez 
(bajo) y Christian Luna (guitarra). La 
cita será todos los martes de julio, a 
contar del 9 de ese mes, en Bar Calle-
jón (21 horas, entrada liberada). 

“Este material es una serie de can-
ciones que grabé hace poco. Digamos, 
terminé de grabarlas unos meses atrás, 
entre medio de todos los quehaceres 
de Los Tres. Fue registrado y concebi-
do aquí en Concepción, solamente 
con músicos penquistas, que eso es lo 
que más contento me tiene y esa era de 
mis expectativas que tenía, de poder 
lograr un trabajo aquí netamente en 
Concepción y con músicos locales. Así 
que estoy feliz por ese lado, lo conse-
guí”, dijo sobre el trabajo. 

Además, agregó que “esta es la pri-
mera etapa de un disco que voy a edi-
tar, yo creo que en noviembre, y que lo 
voy a publicar en formato vinilo y en 
plataformas digitales, con más tracks, 
también con estos mismos músicos. 
Así que es un trabajo que, a final de 
año, va a coronar con este formato vi-
nilo y plataformas digitales, y es mú-
sica penquista con penquistas, y gra-
bado en Concepción”. 

En cuanto a cómo describe las com-
posiciones, Molina detalló que “incluí 
algunos temas también un tema de 
Charlie Parker, bien antiguo, y otro de 
Larry Young, pero el resto es una masa 
de composiciones originales que tenía 
yo, de larga data, y algunas revisiones 
también de mis discos Oración y La 
Continuación de El Sonido, que eran 
trabajos más o menos de 2012. Como 
empecé a trabajar aquí en Concep-
ción, en los bares de la ciudad, que es 
donde se gestó el sonido y la concep-
ción de este EP, y de este futuro disco 
con músicos de Conce.  Como traba-
jé tanto con ellos en el circuito de ba-
res, empecé a entender que teníamos 
un sonido bien particular y nueva-
mente un sonido de Conce, así que de-
cidí revisitar algunas composiciones 
originales”. 

 
Música de bar 

Sobre por qué tocar en Callejón, el 
músico afirmó que “vengo haciendo 
eso desde hace ya unos dos años, es un 
trabajo que empecé justamente con 
estos músicos, Christian Luna y Ro-
drigo Álvarez, en el Malpaso. Ahí estu-
vimos haciendo como un año entero 
también los martes, y luego igual  lo in-

FOTO: MARIANA SOLEDAD

Junto a Rodrigo Álvarez y Christian Luna, el músico 
explora sonoridades ligadas al jazz y otros estilos en 
este trabajo. Junto con referirse a este álbum, también 
habló del futuro de Los Tres. 

eso es lo que buscamos”. 
Al trabajar en el mundo del rock y 

del jazz, Molina es una voz autoriza-
da para hablar de la relevancia de es-
tos estilos en la música penquista. Al 
respecto, señaló que “Concepción tie-
ne un destello, digamos, de música 
en general, no solamente de rock, está 
el jazz, está la música popular, que 
está súper bien nutrida. Hay de todas 
las tendencias, está la música clásica, 
por supuesto REC brilla por sí solo 
porque es una gran puerta para mirar 
lo que está pasando en la música po-
pular”. 

En ese sentido, agregó que “la cultu-
ra de un lugar no solamente tiene que 
ser representada por un género, porque 
está lleno de músicos en la Región que 
hacen todo tipo de música, que va des-
de lo popular hasta lo experimental, 
electrónico. Hay que ponerle atención, 
porque la escena penquista está bien 
nutrida, y al mismo tiempo los dueños 
de locales están poniendo atención a 
que hay que tener música y músicos to-
cando en los bares”. 

 
Los Tres, ¿para rato? 

Molina también se refirió al retorno 
de la exitosa banda local. “Ha sido es-
pectacular el reencuentro con el pú-
blico, como ya hemos dicho bastante. 
Ese fue el motor, digamos, encontrar-
nos con toda la gente y tocar las can-
ciones, que son una lista bastante lar-
ga de hits. A fines de agosto empeza-
mos de nuevo, tenemos un par de 
viajes a México, así que la atención ha 
estado bastante buena. Y otros pro-
yectos que se están desarrollando ahí 
en términos de tocata, vienen otras fe-
chas también y hitos que hay que ce-
lebrar con la banda. Así que conti-
nuamos celebrando el repertorio de 
Los Tres, estamos en eso”. 

Además, indicó que “van a venir 
novedades probablemente a fines de 
octubre, vamos a tener noticias que no 
las puedo confirmar ahora porque es-
tamos ahí en conversaciones, pero 
está todo bien. Felices la verdad de ha-
bernos juntado de nuevo”. ¿Los Tres 
para rato? “Sí, deberíamos tener 
ahí...Creo que debería estar bastante 
agitado los próximos meses”, afirmó. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tercambiamos con el bar Callejón. Y 
esta es una música, para mí, siempre 
ha sido una música de bar, que se ges-
ta en los bares, se desarrolla y se crea 
ahí, con el público ahí encima, con 
todo ese ambiente. Es muy importan-
te para la música de jazz, que es mú-

sica instrumental, básicamente co-
nectar con el público en el ambien-
te de bar, que es muy directo, muy a 
la mano, se crea una interacción con 
el público muy bonita y desarrolla la 
música a los más altos niveles posi-
bles, de capacidad de cada músico, y 

A partir del 9 de julio, el 
trío se presentará todos 
los martes en Bar 
Callejón, desde las 21 
horas. 

“Para mí, esta siempre 
ha sido una música de 
bar, que se gesta en los 
bares, se desarrolla y se 
crea ahí”. 

“Van a venir novedades (con 
Los Tres) probablemente a 
fines de octubre, vamos a 
tener noticias”.  
Pancho Molina, músico local. 

Cultura& 
Espectáculos
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“ll Encuentro de la Escritura en 
Invierno” reunirá a 50 autores 

PRINCIPALMENTE DE LA REGIÓN

Una gran cita con las letras será el 
“11 Encuentro de la Escritura de In-
vierno”, que se llevará a cabo desde 
el 5 al 7 de julio en diversos espacios 
y comunas de la zona. En su mayo-
ría, asistirán escritores de la Región 
al evento, que tendrá un nutrido 
cronograma de actividades relacio-
nadas con al mundo del arte. La ac-
tividad es organizada por el Taller 
del Libro y el Plan Nacional de Lec-
tura, que invita a la comunidad pen-
quista a reflexionar sobre las letras 
y conocer el trabajo literario – y de 
mano factura- que se está realizan-
do a nivel local. 

El encuentro partirá el 5 de julio 
con una feria del libro en el patio de 
la galería Plan B (Orompello 658) a 
las 11 horas. A medida que transcu-
rra el día se irán haciendo presenta-
ciones de libros, principalmente de 
autoría local. La jornada finalizará 
con un recital poético, a las 19:30 ho-
ras, en el Teatro Oráculo, en Lagos de 
Chile. El sábado comenzará la feria 
a la misma hora con tres presentacio-
nes de libros y el domingo se hará una 
jornada de cierre con un almuerzo de 
despedida en Tomé. 

El organizador del evento, Arnol-
fo Cid, detalla que “esta instancia tie-
ne como eje dialogar con los escrito-
res que le dan vida al catálogo de 
Ediciones Taller del Libro. La premi-
sa de este diálogo es dar respuesta a 
lo siguiente: elementos o caracterís-
ticas que podrían contribuir a una 

Talleres, danza y recital poético son algunas de las 
actividades contempladas. Entre los confirmados están 
David Añiñir, Úrsula Medalla y Juan Carreño.

FOTO: INSTAGRAM TALLER_DEL_LIBRO

definición de la escritura en Concep-
ción en el invierno del 2024”. 

Sobre las mesas de trabajo, el orga-
nizador explicó que “para este ejerci-
cio de pensar y detenerse a dar res-
puesta a esta interrogante se incluirá 
a 6 escritores relacionados con el mun-
do de la academia y otros seis escrito-
res que nos visitarán desde otros terri-
torios del país. En total, en esta meto-
dología central del encuentro 
participarán 36 autores, los cuales con-
formarán 6 mesas de conversación”. 

Sobre el encuentro, añadió que “es 
una instancia abierta y preparada 
para la comunidad en general y en es-
pecífico para el mundo relacionado 
con la escritura en la Región. Invita-
mos a todos a ser parte de este en-
cuentro, donde la mayor parte de las 
actividades son de ingreso liberado”. 

La  entrada a la gala poética en el 
Teatro Oráculo tendrá un valor de 
dos mil pesos, mientras que el pro-
grama del jueves y viernes en la ga-
lería Plan B tendrá acceso liberado.

Sebastián Ormeño Oporto  
contacto@diarioconcepcion.cl
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BASKET UDEC IGUALA 2-2 CON LEONES EN SEMIFINAL DE LA LIGA NACIONAL

Si el intento de triple de Evandro Ar-
teaga, que coqueteó con el aro cuan-
do faltaba un minuto y cinco segun-
dos para el final, entraba, quizás ya se 
estaría hablando de una serie liquida-
da. Basket UdeC, en un cuarto parti-
do donde estuvo disminuido desde el 
comienzo, estuvo cerca de cerrar la 
llave de semifinales ante Leones, en la 
Casa del Deporte. Sin embargo, los fe-
linos aguantaron bien, lo cerraron 
con aplomo desde la línea de tiros li-
bres e igualaron la historia. Tras dos 
verdaderas batallas en Concepción,  el 
segundo finalista de la Liga Nacional 
se definirá este viernes, en Quilpué. 

El Campanil logró un triunfazo en 
el partido 3, donde fue dominado por 
largos pasajes, sobre todo en el primer 
tiempo. Pero gracias a un notable ter-
cer cuarto, que ganó 32-17, tomó el co-
mando y lo cerró con categoría, más 
allá de que el duelo se alargó excesi-
vamente por algunos tiros libres falla-
dos. Fue 89-87, con una actuación no-
table de Sebastián Carrasco, que mar-
có 26 puntos, que fue bien secundado 
por Diego Silva con 20 y Kevin Rubio, 
el verdadero “factor X” de esa victoria, 
con 13 saliendo desde la banca.  

Esa celebración dejó una secuela 
muy importante para el duelo del 
domingo: la suspensión de Derrick 
Woods, quien fue expulsado en el 
encuentro del sábado y recibió un 
castigo de dos partidos. Si bien Car-
los Milano cumplió de sobra como su 
reemplazo, con 19 puntos y 8 rebotes, 
al elenco auricielo le faltó más poder 
de fuego en ataque. Ahí quedó muy 
en deuda Roquez Johnson, que mar-
có apenas 8 puntos y se fue expulsa-
do cuando faltaban poco más de tres 
minutos por jugar. Otro que no andu-

No pudo cerrarlo en 
casa y ahora todo se 
definirá en Quilpué

 FOTOS: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ

Campanil estaba en ventaja de 2-1, pero los 
felinos lograron la victoria en el cuarto que 
forzó el quinto juego. Por tercera vez en sus 
enfrentamientos de playoffs, el ganador se 
conocerá en el máximo de partidos. 

vo en ataque fue Diego Silva, que 
sumó apenas cuatro puntos, y Rubio 
tampoco repitió su gran actuación 
del sábado. 

 
Juego de ajedrez 

Ahora, todo se va a Quilpué. El jue-
go decisivo se programó para el vier-
nes a las 20.30 horas, y no debería 
moverse más allá de la solicitud for-
mal del Campanil por aplazarlo para 
sábado o domingo. 

Los días previos serán de mucha es-
trategia. En la UdeC saben que no 
contar con Woods otra vez es dema-
siada ventaja para un rival que apenas 
tuvo problemas con un extranjero, lo 
reemplazó de inmediato. Por ello, la 
dirigencia auricielo ya apeló por la 
sanción al estadounidense, con la 
idea que su castigo sea rebajado y 
pueda estar presente el viernes. De no 
tener respuesta positiva, se analiza la 
llegada de otro extranjero para que 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
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Con una contundente victoria en el juego 4, 
Español de Osorno selló su clasificación a la fi-
nal de la Liga Nacional, luego de imponerse por 
3-1 a Ancud. 

Los “Toros” no tuvieron problemas en cerrar 

la llave en casa, ante un rival que no pudo 
contar con el suspendido Franco Morales, y ga-
naron por 91-61. Si juegan con Leones, la final 
comenzará en Quilpué, y si clasifica la UdeC 
la serie partirá en Osorno. 

Español de Osorno ya avanzó a la gran final
FOTO:FACEBOOK CLUB DEPORTIVO ESPAÑOL DE OSORNO

65 VS 73

82 VS 69

JUEGO 1
QUILPUÉ

JUEGO 2
QUILPUÉ

89 VS 87

64 VS 66

JUEGO 3
CASA DEL DEPORTE

JUEGO 4 
CASA DEL DEPORTE

dispute el definitorio encuentro.  
Si bien Leones tiene la ventaja de lo-

calía, en la UdeC aspiran a meterse 
otra vez en la final. Será la tercera vez 
en sus siete duelos de playoffs de Liga 
Nacional que definen una serie en el 
máximo de partidos, y ese escenario 
también hay paridad, pues hay una 
victoria por bando: los felinos gana-
ron el juego 7 en la Casa del Deporte 
la temporada 2018-2019, y el Campa-
nil se quedó con el quinto, también en 
Concepción, en 2021. 
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Primeras 
experiencias 
del Campanil 
en el mundial 
universitario

El elenco de balonmano 
UdeC vive sus primeras instan-
cias deportivas en el mundial 
universitario que se realiza en 
España. En el primer duelo, los 
auricielos se enfrentaron al 
cuadro representativo de Re-
pública Checa por el grupo B, 
y sufrieron una dura caída. 

El primer tiempo fue muy 
complejo el Campanil, como 
lo detalló su técnico, Alexie 
Aeloiza. “Fue un partido 
complicado, fue un poco 
más de lo esperado. Al inicio 
nos mostramos nerviosos, con 
poca capacidad de tomar de-
cisiones y eso se sintió. Luego, 
en el segundo tiempo hubo un 
mejor trabajo, pero la diferen-
cia fue clara y el marcador ter-
minó 55-18”. 

 
Distintas realidades 

El estratega señaló algunas 
diferencias en la conforma-
ción de los equipos en compe-
tición. “Hay selecciones nacio-
nales universitarias de un país, 
como es el caso de República 
Checa que ha ganado tres ve-
ces este campeonato universi-
tario, y Francia. En lo que res-
pecta a nosotros, somos un 
equipo armado por una sola 
universidad, de la misma for-
ma que Brasil”.  

 
Próximo desafío 

A pesar de la derrota, el en-
trenador se mostraba optimis-
ta y con ganas de acumular ex-
periencia de cara al duelo con 
Francia, que se disputaba a las 
4 de la mañana de hoy.  

Sobre el desafío, Aeloiza se-
ñaló que “esperamos rectificar 
nuestro juego y tener un mejor 
desempeño. Sabemos que 
Francia es una de las más des-
tacadas escuelas de balonma-
no, junto con la española, pero 
nosotros estamos concentra-
dos en presentarnos sólidos”. 

Más allá de los resultados, el 
DT valora la posibilidad de vi-
vir esta experiencia deportiva 
fuera de Chile y afirma que 
“aquí está lo mejor de lo mejor, 
estos encuentros nos llevan a 
entender el trabajo que queda 
por delante. Estamos en Ante-
quera y la infraestructura es 
de un alto nivel, sede de mun-
diales de primera división y 
eventos de categoría”.

 FOTO: INSTAGRAM FISUHANDBALL

LIGA NACIONAL FEMENINA

Fue un choque importante, un triunfo no 
menor para la UdeC frente al CD Escuela Ale-
mana de Paillaco, que venía invicta en la 
Zona Sur de la Liga Nacional de Básquetbol 
Femenina. El Campanil remontó y se impu-
so por 75-73 en la Casa del Deporte, confir-
mando su gran momento de cara al comien-
zo de los playoffs.  

Se peleó hasta el minuto final, el último 
partido de la fase regular, con importante ac-
tuación de Bárbara Cousiño, la figura del par-
tido que aportó 25 puntos al anfitrión, segui-
da de una implacable Steph Madden, que 
sumó 23. Además, en la remontada del Cam-
panil -llegó a estar 19 puntos abajo, fue impor-
tante el aporte de Carla Torres. 

El entrenador de la UdeC, Patricio Fernán-
dez, se refirió a la victoria obtenida y dijo que 
“el triunfo frente a la Escuela Alemana de Pai-
llaco es muy importante de cara los playoffs. 
Ahora hay que seguir trabajando en nuestros 
objetivos”. 

 
Fuimos de menos a más 

Sobre el desempeño del equipo femenino en 
la fase regular, Fernández señaló que “finali-

UdeC vuelve a ganar 
y llega encendida  
a los playoffs
El elenco auricielo le quitó el invicto a Escuela 
Alemana de Paillaco en el cierre de la fase 
regular. Ahora,se concentrará en su serie ante 
Español, buscando un lugar en el Final Four. 

FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ

zada la fase regular hay que analizar bastan-
tes puntos, tanto individuales como colecti-
vos, colocar énfasis en nuestras debilidades y 
mejorar más aún nuestras fortalezas. Pienso 
que fuimos de menos a más en la liga, mejo-
rando a cada instante la química, el juego co-
lectivo y  aprovechando mejor las situaciones 
donde pudimos sacar ventaja tanto ofensiva 
como defensivamente”. 

El Campanil terminó segundo de la Zona 
Sur, con marca de 8-2 y ganó sus seis últimos 
encuentros.  

 
Playoffs 

De cara a la postemporada, el estratega in-
dicó que “prepararemos la serie frente a Espa-
ñol de Punta Arenas de la mejor forma posi-
ble para así poder lograr nuestra meta”. 

Sobre dicha serie, Fernández detalló que 
“jugaremos el 4 de julio el primer partido en 
la Casa del deporte. El 6 disputaremos el se-
gundo de visita, pero será acá en la zona, pues 
Español ejercerá su localía acá. Finalmente, el 
7 de julio, de ser necesario, está programado 
el tercer partido, en la Casa del Deporte”.

Sebastián Ormeño Oporto  
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BÁRBARA COUSIÑO  fue la máxima anotadora de la Universidad de Concepción regis-
trando 25 puntos en el partido ante la Escuela Alemana de Paillaco.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO 
 
SEXTO JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, Huérfanos 1409, piso 2, 
se rematará el 24 de julio del año 2024, a las 12:00 horas la propiedad 
casa y sitio ubicado en CALLE 35 ORIENTE NRO. 443 que corresponde 
al LOTE número 3, de la manzana C, del Loteo Los Castaños IV, de 
la comuna de Talca. Mínimo subasta será de 517,94364 Unidades 
de Fomento, en su equivalente en pesos al día del remate, más la 
suma de $ 236.110 por concepto de costas procesales y por concepto 
de costas personales, la suma única de $500.000. Precio contado 
dentro de quinto día de realizado el remate. Todo interesado en 
participar en la subasta como postor, deberá tener activa su Clave 
Única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente 
acta de remate. Para participar en la subasta los interesados deberán 
rendir caución del 10%. Las formas válidas de constituir la garantía 
de rigor son: A) La entrega del vale vista a la orden del Tribunal. 
B) Cupón de Pago en el Banco del Estado de Chile, correspondiente 
al Poder Judicial. La entrega del vale vista a la orden del Tribunal, 
deberá efectuarse en forma presencial ante la Sra. Secretaria del 
Tribunal el día hábil anterior a la fecha fijada para el remate, entre 
las 08:30 y las 12:30 hrs, calificándose en el acto su suficiencia o no. 
Los cupones de pago deberán ser acompañados a la causa, para 
calificar su suficiencia, a más tardar el día hábil anterior a la subasta, 
hasta las 12:30 hrs, por medio de la respectiva presentación a través 
de la OJV. En ambos casos, los postores deberán indicar un correo 
electrónico para efectos de remitirles la invitación respectiva para 
participar del remate, además de un número telefónico en donde 
pueda ser contactado. La subasta se realizará por modalidad de 
videoconferencia, mediante el uso de la plataforma Zoom. Demás 
bases y antecedentes autos ROL C-732-2020, caratulado “FONDO 
DE INVERSION DEUDA HIPOTECARIA CON SUBSIDIO 
HABITACIONAL con MARSHALL”. Hipotecario. Secretaría.

EXTRACTO 
2° Juzgado Civil de Concepción. Por sentencia de 20 de mayo de 
2024, causa Rol V-55-2024, concedió Posesión efectiva Herencia testada 
de doña Lucía Verónica de la Vega Manosalva, C.I. 10.027.424-8, como 
herederos a las siguientes personas: a don Luis Alfredo De La Vega 
Manosalva, cédula de identidad número diez millones ochocientos 
cincuenta y tres mil seiscientos catorce guion cuatro, don German 
Alberto De La Vega Manosalva, cédula de identidad número once millones 
ochocientos noventa y ocho mil cuatrocientos veintinueve guion tres; 
doña Susana Elizabeth De la Vega Manosalva, cédula de identidad 
número doce millones trecientos mil doscientos cuarenta y ocho 
guion dos; y doña Natalia Almendra Villegas De La Vega, cédula de 
identidad número veinte millones cuatrocientos setenta y un mil 
setecientos ocho guion siete, en calidad de legataria; en la forma y 
condiciones establecidas en el testamento solemne abierto otorgado 
ante Notario Público de Concepción abogado RAMÓN GARCIA 
CARRASCO, escritura público Repertorio 39-2024. El secretario.

AVISO DE EXTRAVIO DE CHEQUE 
POR EXTRAVÍO QUEDA NULO CHEQUE SERIE RS N° 7791469, 
CUENTA CORRIENTE NRO.9023691 DE BANCO ESTADO GIRADO 
CON FECHA 28 DE MAYO DE 2024 POR TESORERIA GENERAL DE 
LA REPUBLICA A NOMBRE DE LOGISTICA & TRANSPORTE PASCAL 
LIMITADA POR LA SUMA DE $256.249.-

EXTRACTO.  
Juzgado de Letras y Garantías de Santa Juana, en causa de Cuidado 
Personal, RIT: C-85-2024, por resolución de fecha 20 de mayo del 
2024, se cita a audiencia a los parientes de la niña Julieta Valentina 
Santander Santander, Cédula Nacional de Identidad N°27.740.034-0, 
de 2 años de edad, a efectuarse el día 04 de julio del 2024 a las 10:00 
horas, la cual se llevará a efecto en dependencias del tribunal ubicado 
en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.  
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Santoral: Guillermo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

1/11 -3/9
LOS ÁNGELES

4/10
SANTIAGO

-3/9
CHILLÁN3/10

RANCAGUA

-1/10
TALCA

-1/9
ANGOL

-2/9
TEMUCO

0/7
P. MONTT

5/12
MIÉRCOLES

8/12
JUEVES

4/11
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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